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В СООТВЕТСТВИИ С ГРАФИКОМ 

НА «СТАРТЕ» 

Четвертый и пятый этапы реконструкции канализационно-
очистных сооружений Правого берега планируют выполнить  

к 1 декабря

Готовность к открытию физкультурно-
оздоровительного комплекса на улице Баумана 

проверили в Иркутске 

Реконструкция канализацион-
но-очистных сооружений правого 
берега Ангары в Иркутске — один 
из крупномасштабных проектов, 
который реализуется в городе. 
Реконструкция проходит в девять 
этапов и финансируется в рамках 
федеральной целевой программы 
«Охрана озера Байкал и социаль-
но-экономическое развитие Бай-
кальской природной территории 
на 2012–2020 гг.» из бюджетов всех 
уровней. Строительство новых сетей 
и модернизация существующих про-
ходит без остановки технологиче-
ского процесса.

"
В настоящее время 
завершаются четвертый 
и пятый этапы 
реконструкции, которые 
предусматривают 
строительство 
воздуходувной и иловой 
насосной станций, блоков 
вторичных отстойников, 
аэротенков. 

По словам Сергея Пыхтина, на 
объекте проложены линии электро-

передач, сети связи, оборудована 
новая электростанция и подстанция, 
практически завершены работы по 
благоустройству. В настоящее время 
монтируются пластиковые пере-
крытия емкостных сооружений и 

устанавливается газоочистительный 
комплекс. 

— Работники предприятия со-
вместно с ООО «Энергострой» при-
ступили к запуску сооружений и 
наладке технологического оборудо-
вания. Планируемый срок оконча-

ния работ — до 1 декабря, — расска-
зал директор МУП «Водоканал».

Он также отметил, что после за-
вершения всего комплекса работ 
мощность очистных сооружений 
возрастет со 130 до 220 тысяч кубо-
метров в сутки.

На первом этапе реконструкции 
была построена новая сливная стан-
ция для утилизации отходов частно-
го сектора и станция ультрафиоле-
тового обеззараживания. На втором 
этапе возвели административно-бы-
товой корпус, лабораторию, а также 
несколько насосных станций, цех 
механического обезвоживания осад-
ка с илоуплотнителями, биореактор. 
Третий этап реконструкции КОС 
включал в себя сооружение блока 
фильтров, компрессорной, насосных 
станций технической воды, промыв-
ных вод и дождевых стоков, а также 
технологических трубопроводов. 

По поручению мэра областного 
центра Руслана Болотова админи-
страция Иркутска готовит пакет 
документов по реконструкции кана-
лизационно-очистных сооружений 
левого берега для вступления в на-
циональный проект «Экология».

Алексей Буренин

На строительство ФОКа в Ново-Ленино было 
выделено около 84 млн рублей из областного 
и городского бюджетов. 

"
В настоящее время на объекте уже 
завершены общестроительные 
работы, в полном объеме 
смонтированы наружные инженерные 
коммуникации, заканчивается 
благоустройство территории. 

Технологическое оборудование готово к ра-
боте, как и спортивная площадка для воркаута. 
Строители устраняют замечания по отделоч-
ным работам. Идет оформление документов 
с энергоснабжающими и эксплуатирующими 
организациями.

— Готовность ФОКа высокая. На его террито-
рии нужно завершить строительство ограждения, 
и 30 ноября комплекс должен быть открыт, — от-
метил Игорь Кобзев.

Кстати, ФОК получил название «Старт» по ре-
шению, принятому на комиссии по городской 
топонимике и увековечению известных в городе 
Иркутске людей и событий. Название для ком-

плекса предлагали горожане, поступило более 
150 вариантов. На базе спортивного объекта будет 
работать отделение баскетбола муниципальной 
спортивной школы, в котором смогут заниматься 
около двухсот детей.

Кроме того, Игорь Кобзев и Руслан Болотов по-
сетили территорию бывшего ИВВАИУ, где осмо-
трели площадку будущего Суворовского училища 
— оно откроется 1 сентября 2021 года. 

"
Сейчас ведется подготовка 
к реконструкции корпусов: рабочие 
частично разбирают облицовочные 
элементы, удаляют прогнившие 
деревянные конструкции и очищают 
помещения.

— Совместно с правительством Иркутской об-
ласти мы разрабатываем комплексный проект 
планировки территории. В будущем здесь по-
явятся социальные объекты: поликлиника, школа 
на 1200 учеников, два детских сада, — подчерк-
нул Руслан Болотов. — Благоустройство терри-
тории бывшего военного городка, в том числе и 
вокруг Суворовского училища, будет обсуждаться 
совместно с жителями.

Наталья Иванова
Фото Дарьи Таракановой

Реконструкция канализационно-
очистных сооружений (КОС) 
правобережной части Иркутска 

ведется в соответствии с графиком. 
Готовность объектов четвертого и пятого 
этапов составляет 98 процентов. Об этом 
мэру Иркутска Руслану Болотову доложил 
директор МУП «Водоканал» Сергей Пыхтин.

Губернатор Иркутской области Игорь 
Кобзев и мэр областного центра 
Руслан Болотов в минувшие выходные 

проверили, как завершается строительство 
физкультурно-оздоровительного комплекса 
«Старт», а также осмотрели площадку 
будущего Суворовского училища.

Название для ФОКа придумывали иркутяне.  Название для ФОКа придумывали иркутяне.  
Они предложили 150 вариантовОни предложили 150 вариантов

На площадке будущего Суворовского  На площадке будущего Суворовского  
училища сейчас ведется подготовка  училища сейчас ведется подготовка  

к реконструкции корпусовк реконструкции корпусов

«Комплекс должен быть открыт 30 ноября», —«Комплекс должен быть открыт 30 ноября», —
отметил Игорь Кобзевотметил Игорь Кобзев

Мэр Иркутска подчеркнул, что Мэр Иркутска подчеркнул, что 
благоустройство территории бывшего благоустройство территории бывшего 

военного городка будет обсуждаться военного городка будет обсуждаться 
совместно с жителямисовместно с жителями



319 ноября 2020 года | № 44 (982) | ИРКУТСКиркутскинформ.рф СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

ИРКУТЯНЕ ВЫБИРАЮТ 

«Народные инициативы» вот уже пять лет 
реализуются в Иркутске. За это время благодаря 
неравнодушным жителям воплощены в жизнь 
десятки городских проектов: школьные стади-
оны и хоккейные корты, скверы, скейт-парк 
на острове Юность, обновленная Станция юных 
натуралистов и многое другое. Благоустройство 
территорий в рамках проекта осуществляется 
на условиях равного софинансирования из об-
ластного и городского бюджетов. В этом году 
в Иркутске реализовали 19 народных инициа-
тив. Назовем только несколько из них — стела 
на въезде в микрорайон Первомайский, сквер 
«75-летия Победы» на бульваре Рябикова, сквер 
«Молния» на улице Помяловского, Парк инициа-
тивной молодежи и другие.

В связи с особой эпидемиологической ситуаци-
ей сбор заявок на следующий год проходил в дис-
танционном формате. Проекты принимались 
до начала сентября.

16 ноября было запущено народное голосо-
вание. Каждый участник имеет право проголо-
совать один раз очно или дистанционно. Он-
лайн-голосование проводится с использованием 
специального сервиса на официальном сайте 
администрации города https://new.admirk.ru/
opros/. Для участия в интернет-голосовании нуж-
на регистрация на портале «Госуслуги».

Очное голосование проходит в будние дни 
с 9.00 до 18.00 в специально отведенных для это-
го местах, при себе необходимо иметь паспорт.

Жители Свердловского округа предлагают 16 
вариантов благоустройств общественных про-
странств, жители Правобережного округа — 11. 
В бюллетене для голосования жителей Октябрь-
ского округа — 12 предложений по обустройству 
социальных объектов и различных территорий. 
Ленинский округ представлен 6 инициативами.

Списки проектов для голосования с разбивкой 
по городским округам размещены на сайте адми-
нистрации города, необходимая информация 
публикуется на страницах в социальных сетях ко-
митетов по управлению округами.

Голосование продлится до 30 ноября, его итоги 
подведут в декабре.

Перечень инициатив жителей 
Свердловского округа

 9 Обустройство «Аллеи Славы» вдоль ул. Вампи-
лова

 9 Благоустройство аллеи за зданием «Театра на-
родной драмы» на ул. Театральной

 9 Обустройство сквера «60 лет поселку Энергети-
ков» в районе дома № 22 на ул. Академической

 9 Разбивка сквера «Мельниковский» на пересече-
нии ул. Бажова и Мамина-Сибиряка

 9 Реконструкция хоккейного корта в мкр-не Уни-
верситетский, д. № 87

 9 Установка именной стелы «Пос. Энергетиков» 
на пересечении ул. Академической и Лермон-
това

 9 Создание «Аллеи сказок» на пешеходной зоне 
по ул. Геологов

 9 Обустройство смотровой площадки «Глазково» 
на пересечении ул. Звездинской и Челнокова

 9 Реализация проекта «АкадемДетство» (обу-
стройство площадок в детских садах Академго-
родка)

 9 Дальнейшее благоустройство пади Долгой
 9 Установка стелы к 70-летию мкр-на Синюшина 
гора

 9 Оборудование многофункциональной спортив-
ной площадки лицея № 1

 9 Разбивка «Сквера семьи» в мкр-не Первомай-
ский (дд. № 86, 88 и 89)

 9 Установка амфитеатра на уличной площадке 
в мкр-не Первомайский (дд. № 22, 26 и 27)

 9 Разбивка сквера с фонтаном на б-ре Рябикова, 
20б

 9 Восстановление спортивного стадиона школы 
№ 77

Перечень инициатив жителей 
Октябрьского округа

 9 Обустройство актового зала на базе школы 
№ 32

 9 Приобретение оборудования и ремонт актового 
зала школы № 20

 9 Благоустройство территории между домами  
№ 207 и 207а на ул. Байкальской

 9 Второй этап благоустройства Солнечного буль-
вара на ул. Байкальской

 9 Благоустройство общественного пространства 
на ул. Вилюйской

 9 Благоустройство прилегающей территории 
школы № 16

 9 Благоустройство спортивной площадки  
школы № 21

 9 Благоустройство спортивной площадки гимна-
зии № 44

 9 Благоустройство территории детского  
сада № 84

 9 Благоустройство стадиона школы № 27
 9 Строительство детской площадки во дворе дома 
№ 44 на ул. Пискунова

 9 Реализация проекта «Умный, спортивный, тру-
долюбивый двор» (ул. 1-я Советская, 96,  
ул. Трудовая, 5)

Перечень инициатив жителей 
Ленинского округа

 9 Обустройство спортивной площадки и зоны от-
дыха в п. Вересовка

 9 Установка памятного знака, посвященного 
75-летию Победы в Великой Отечественной 
вой не, в п. Вересовка

 9 Благоустройство сквера в границах ул. Маршала 
Говорова — Марии Ульяновой — Красный Путь 
— Ленинградская

 9 Создание сквера «Династия авиастроителей»
 9 Обустройство строевого плаца для кадетского 
корпуса школы № 45

 9 Установка стелы на въезде в п. Горького

Перечень инициатив жителей 
Правобережного округа

 9 Обустройство общественного пространства  
«Березовая роща» (пр. Космический)

 9 Благоустройство берега реки Ушаковки  
от ул. Ф. Энгельса до ул. Поленова

 9 Обустройство «Библиотечного сквера»  
на ул. Баррикад, 135

 9 Возведение спортивной площадки  
на ул. Некрасова, 11

 9 Обустройство сквера на ул. Франк-Каменецкого
 9 Создание «Сквер-аллеи» в мкр-не Лесной
 9 Строительство скейт-парка на ул. Сарафанов-
ской, 81

 9 Устройство спортивной площадки  
на ул. Губернатора Трескина, 30/16

 9 Обустройство универсального спортивного поля 
школы № 72

 9 Обустройство сцены «Иркутский Арбат»  
на ул. Урицкого

 9 Обустройство хоккейного корта гимназии № 1

С16 по 30 ноября в Иркутске в рамках 
программы «Народные инициативы» 
идет рейтинговое голосование 

по выбору предложений горожан. Итоги 
подведут в декабре 2020 года, проекты-
победители будут реализованы в 2021 году.

В областном центре проходит голосование по проекту  
«Народные инициативы»

Где можно проголосовать
СВЕРДЛОВСКИЙ ОКРУГ:

 9 комитет по управлению Свердловским 
округом, ул. Терешковой, 24;

 9 ресурсный центр МКУ «Город», б-р Ряби-
кова, 22а;

 9 общественные приемные на ул. Маршала 
Конева, 34, Лермонтова, 81/10, Академиче-
ская, 12;

 9 Лицей № 1, ул. Воронежская, 2;
 9 ресурсный центр МКУ «Город», мкр-н 
Первомайский, 23;

 9 опорный пункт по работе с населением, 
мкр-н Первомайский, 9;

 9 «Гуманитарный центр — библиотека 
им. семьи Полевых», мкр-н Университет-
ский, 70;

 9 ТЦ «Снегирь», мкр-н Университетский, 16;
 9 Иркутский городской театр народной дра-
мы, ул. Мухиной, 13а.

ОКТЯБРЬСКИЙ ОКРУГ:
 9 комитет по управлению Октябрьским 
округом, ул. Декабрьских событий, 27;

 9 библиотека им. Потаниной, ул. Трилиссе-
ра, 32;

 9 центральная детская библиотека, б-р По-
стышева, 35;

 9 ресурсный центр МКУ «Город», ул. Крас-
ноярская, 32;

 9 опорные пункты по работе с населением: 
ул. Трудовая, 5, ул. Байкальская, 198а, ул. 
Байкальская, 266-48, ул. Байкальская, 203, 
ул. Ширямова, 7.

ПРАВОБЕРЕЖНЫЙ ОКРУГ:
 9 комитет по управлению Правобережным 
округом, ул. Марата, 14;

 9 опорный пункт по работе с населением 
№ 7, ул. Подаптечная, 1;

 9 опорный пункт по работе с населением 
№ 9, ул. Баррикад, 159;

 9 ресурсный центр МКУ «Город», ул. Франк-
Каменецкого, 22;

 9 ул. Шевцова, 68;
 9 ул. Советская, 109 (корпус 2, офис 2).

ЛЕНИНСКИЙ ОКРУГ:
 9 комитет по управлению Ленинским окру-
гом — ул. Маршала Говорова, 3.

Иркутяне могут проголосовать как очно, так и дистанционно Иркутяне могут проголосовать как очно, так и дистанционно 
на официальном сайте мэрии, однако для этого нужна на официальном сайте мэрии, однако для этого нужна 

регистрация на портале «Госуслуги»регистрация на портале «Госуслуги»

Подготовила Наталья Иванова



4 ИРКУТСК | № 44 (982) | 19 ноября 2020 года иркутскинформ.рфНОВОСТИ ДУМЫ

ЧЕГО ХОТЯТ ЖИТЕЛИ 

ЗА СМЕЛОСТЬ И МУЖЕСТВО

В Глазково собрали подписи за строительство нового 
социального объекта

Евгений Стекачев поздравил участковых уполномоченных 
полиции с профессиональным праздником

По словам депутата Максима Девочкина, 
в пользу строительства бесплатной детской по-
ликлиники было отдано порядка 7 тысяч голосов. 
Остальные варианты (платный медцентр, бес-
платное и платное досуговые учреждения) поль-
зовались гораздо меньшей популярностью.

— В проведении опроса нам активно помогали 
ТОСы, старшие по домам. Подключилась моло-
дежь, которая тоже выступила за государствен-
ную поликлинику. Сейчас мы готовим сопрово-
дительное письмо и подсчитываем количество 
жителей, поддержавших этот объект. Затем все 
бумаги поступят губернатору. Таким образом, по-
ручение главы региона депутаты выполнили, — 
подчеркнул Максим Девочкин.

Он рассказал, что опросник раздали в детских 
садах, школах, других учебных заведениях, пере-
дали общественным организациям, активистам. 
Подключилось много неравнодушных людей, 
которые опрашивали соседей, друзей, коллег, 
знакомых. Многие прожили в этом районе 
по 50 лет, здесь выросли их дети, внуки, поэтому 
они не смогли остаться в стороне. Как и моло-
дые семьи, которые больше всех заинтересованы 
в возможности их детей получать качественную 
медицинскую помощь. В итоге удалось собрать 
действительно объективную информацию о мне-
нии горожан, говорит Девочкин.

"
Председатель думы Иркутска 
Евгений Стекачев напомнил, 
что кинотеатр «Чайка», на месте 
которого планируется построить 
более востребованное иркутянами 
учреждение, закрылся по причине 
нерентабельности. 

Если рассматривать вариант его сохранения 
и постановки на баланс муниципалитета, то необ-
ходима будет экспертиза состояния.

— Это здание экспертизу никогда не прой-
дет — оно устарело. Потребуются колоссальные 
деньги, чтобы привести его к нормативному со-
стоянию. Поэтому необходимо следовать мнению 
жителей. В Иркутске впервые проведен подобный 
опрос в отдельном районе. 99 % всех резидентов 
высказались за строительство амбулатории. Для 
нас это очевидный сигнал к исполнению. На мой 
взгляд, на «Чайке» мы по поручению Игоря Ива-
новича конструктивно отработали взаимодей-
ствие иркутян и властей, — сказал спикер.

Он также напомнил, что осенью дума своим ре-
шением изменила назначение земельного участ-
ка под «Чайкой» и перевела его в зону «объекты 
здравоохранения», сейчас ведется формирование 
участка большей площади, на который «встанет» 
типовой проект поликлиники.

Депутат Алексей Колмаков рассказал, что 
в Глазково есть крупный объект, который может 

использоваться для проведения мероприятий. 
Речь идет о здании ИРО ОООИ «Всероссийское 
общество глухих». Организация сдает в аренду 
как зрительный зал, так и помещения поменьше. 
Таким образом, считает народный избранник, 
нет необходимости в строительстве отдельного 
досугового центра.

— Есть люди, которые продвигают идею созда-
ния досугового центра, но при этом не могут ска-
зать, чем именно в нем будут заниматься жители. 
Обсуждать эту ситуацию можно только в одной 
плоскости: вместо «Чайки» должна быть дет-
ская поликлиника, которую просит все Глазково. 
С точки зрения жителей, ничего другого здесь 
быть не может. Ее отсутствие волнует горожан 
больше всего, сегодня это наша главная пробле-
ма, — отметил он.

Как сообщают в комитете по управлению 
Свердловским округом, в окружную администра-
цию в последнее время не поступало протестов 
по поводу строительства поликлиники. Гораздо 
больше людей волнует состояние заброшенной 
«Чайки». На территории скапливается мусор, 
само здание привлекательно для асоциальных 
личностей и лиц без определенного места жи-
тельства. Силами управляющих компаний и му-
ниципальных предприятий проводятся меропри-
ятия по поддержанию чистоты на прилегающей 
территории. Совместно с представителями орга-
нов правопорядка выполняются рейды по пресе-
чению попыток проникновения в здание.

Депутат по избирательному округу № 29 Ольга 
Клевцова напоминает: сейчас детское отделение 
расположено в приспособленном помещении 
бывшего кафе площадью около 600 кв. метров. 
При этом поликлиника обслуживает свыше 
10 тысяч детей и уже не справляется с такой 
нагрузкой.

Она подчеркнула, что как главный врач боль-
ницы № 5 не может игнорировать неприемле-
мые условия, в которых сейчас находятся обе 
амбулатории — и детская, и взрослая. Несколько 
лет подряд врач обращалась во всевозможные 

инстанции, чтобы донести острую необ-
ходимость строительства нового здания. 
Однако решение так и не было принято.

— Не осталось другого выхода, кро-
ме как пойти в депутаты и продолжить 
работу на другом уровне. И я, и жители 
были очень рады, когда вопрос по дет-
скому отделению, казалось, сдвинулся 
с мертвой точки благодаря думе и адми-
нистрации города. По поручению губер-
натора Иркутской области мы еще раз 
уточнили у горожан, нужна ли им эта 
поликлиника. Две с половиной тысячи 
жителей моего избирательного округа 
подтвердили: она нужна. Надеюсь, что 
результаты опроса будут приняты пра-
вительством, и мы сможем продолжить 

работу, — сказала Ольга Клевцова.
В целом поликлиника № 5 обслуживает по-

рядка 50 тысяч жителей трех избирательных 
округов. 

"
При участии в опросе иркутяне 
подчеркивали, что поддерживают 
строительство именно бесплатной 
государственной амбулатории. 

Они опасаются, что если в дело вступит част-
ный инвестор, то он хоть и построит поликли-
нику, но сделает все услуги платными, а запись 
на бесплатный прием по полисам при этом рас-
тянется на месяцы. Горожанам нужен тот фор-
мат поликлиники, к которому они привыкли: 
с качест венным и доступным обслуживанием.

Строительство учреждений здравоохранения 
относится к компетенции региональной власти, 
поэтому пока нельзя назвать точные сроки нача-
ла работ. Однако если правительство Иркутской 
области одобрит возведение поликлиники, то зе-
мельный участок может быть передан региону 
в течение года.

Мария Николаева
Фото пресс-службы думы Иркутска  

и Валентина Карпова

— На депутатских слушаниях мы говорили 
о высокой эффективности личного состава Меж-
муниципального управления МВД России «Ир-
кутское», особенно участковых уполномоченных. 
Ваша работа ведется «в полях», вы в постоянном 
контакте с жителями, как и депутаты. 

"
Практически каждый народный 
избранник попросил отметить работу 
участковых своего округа, было много 
ходатайств, — сообщил спикер.

За добросовестное выполнение должностных 
обязанностей и достигнутые высокие показате-
ли в служебной деятельности благодарственные 
письма председателя думы Иркутска вручены 
23 полицейским. Наградили Юрия Тигунцева, 

Баирму Цыдыпову, Анну Лемешеву, Виктора Ша-
нарова, Сергея Зиятдинова, Сергея Тигунцева, 
Наталью Кащак, Николая Кирова, Евгения Ермо-
лаева, Михаила Шустикова, Евгения Акулова, Ва-
лерия Жукова, Алексея Лбова, Евгения Гаращука, 
Леонида Гордина, Анну Герих, Ивана Попова, 
Василия Муржака, Кирилла Шестакова, Анатолия 
Дудкина, Михаила Чепрова, Андрея Порошина, 
Станислава Снигерева.

— Всем крепкого здоровья, благополучия, 
успехов в службе. Благодарю за смелость и муже-
ство при исполнении служебных обязанностей. 
В наше неспокойное время на вас ложится се-
рьезная нагрузка. Желаю, чтобы ни вы, ни ваши 
родные не болели, — сказал Евгений Стекачев.

Мария Николаева
Фото пресс-службы думы Иркутска

Депутаты думы Иркутска 
от избирательных округов № 29, 
30 и 31 Ольга Клевцова, Алексей 

Колмаков и Максим Девочкин провели 
опрос по поручению губернатора 
Приангарья Игоря Кобзева: выясняли, 
каких объектов не хватает району.

С инициативой поощрить 
участковых полицейских 
выступили многие депутаты 

думы. Поэтому в День участкового 
спикер Евгений Стекачев наградил 
нескольких сотрудников полиции 
благодарственными письмами.

Максим Девочкин рассказал Евгению Стекачеву Максим Девочкин рассказал Евгению Стекачеву 
об итогах проведенного опросаоб итогах проведенного опроса

Состояние пустующего здания «Чайки» Состояние пустующего здания «Чайки» 
ухудшается с каждым днемухудшается с каждым днем

Благодарственными письмами председателя Благодарственными письмами председателя 
думы наградили самых ответственных,  думы наградили самых ответственных,  

по мнению депутатов, участковыхпо мнению депутатов, участковых
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Пожелания жителей
— Моя программа была составлена благодаря 

жителям. Уверен: только в диалоге мы сможем 
решить волнующие всех нас проблемы. Наша 
цель — завершить начатое и продолжить плано-
мерное решение существующих и возникающих 
проблем, держать их под контролем, — рассказы-
вает депутат.

Так, жителей округа № 24 волнует ремонт 
лестниц и подпорных стен, завершение «недо-
строя» на бульваре Рябикова, 21а/1, 21а/2, 21а/3, 
благоустройство рощи «Синюшина гора», дворов, 
территории района, а также его безопасность.

Один из самых важных вопросов — строитель-
ство детской поликлиники № 10 на бульваре 
Рябикова. Сейчас проект повторно проходит 
государственную экспертизу, строительство 
планируется начать в 2021 году. Кроме того, ве-
дется подготовка к строительству взрослой по-
ликлиники — формируют земельный участок под 
медучреждение.

Еще одним наказом жителей было расширение 
проезжей части от остановки «Конечная Марша-
ла Конева» через микрорайон «Луговое» до мик-
рорайона «Юго-Западное». 

"
В итоге благодаря действиям 
депутата добавили одну полосу 
дороги от Лугового до границы 
с Иркутском. Сейчас готовится проект 
реконструкции участка трассы 
в границах города.

Жителей волнует и вопрос установки улич-
ного освещения в округе. Проектирование бу-
дет закончено в декабре этого года. С января 
по февраль 2021 года подготовят сметную доку-
ментацию, в марте внесут соответствующие кор-
ректировки в бюджет города, а после этих проце-
дур начнут выполнять работы.

Благоустройство придомовых 
территорий

За прошедший год Григорий Вакуленко в каче-
стве депутата седьмого созыва сделал все, чтобы 
в его округе благоустроили как можно больше 
территорий и дворов.

Так, в 2019 году у домов по адресам Маршала 
Конева, 46 и бульвар Рябикова, 19а установили 
детские игровые площадки. На бульваре Ряби-
кова, 1а, 2а, 3а добавили новое оборудование 
на уже имеющуюся площадку. Завершили ра-
боты во дворе у домов № 30 и № 12, 12а, 14а, 18 
на улице Маршала Конева, установили площадку 
типа «воркаут» и дополнительные элементы 
благоустройства.

— Осенью 2019 года был проведен частичный 
ремонт корта на бульваре Рябикова, 18а, 18б. 

Планируем еще наполнить этот объект спортив-
ными элементами. Также провели капитальный 
ремонт хоккейного корта у дома № 21а. В сле-
дующем году там установят теплую раздевалку 
и обустроят лестницу, — рассказывает депутат.

Помимо этого, возле домов № 7а и 21а устано-
вили лавочки, на детской площадке у дома № 13б 
— песочницу; провели ямочный ремонт и убрали 
стихийную свалку.

Ремонт лестниц и подпорных стен
В округе № 24 имеется множество лестниц 

и подпорных стен, которые нуждаются в ре-
монте. Как рассказал депутат, в октябре-ноябре 
2019 года здесь провели инвентаризацию, а с ав-
густа 2020-го начались работы.

Всего восстановили 12 лестниц и поручни 
к ним, также были отремонтированы пандусы. 
Однако последние есть не у всех лестниц, и в ряде 
случаев их невозможно обустроить из-за кон-
струкции сооружения.

— Существуют законодательно закрепленные 
нормы для их установки: в частности, уклон для 
спуска должен быть не более 8 градусов. Также 
пандусы невозможно обустроить там, где лест-
ница выходит на проезжую часть или находится 
вблизи нее, — это представляет очевидную опас-
ность, — отметил Григорий Вакуленко. — По-
этому мы максимально предусмотрели и выпол-
нили все пожелания жителей там, где это было 
возможно.

Кроме того, провели капитальный ремонт под-
порной стены возле дома № 40 по улице Марша-
ла Конева и установили поручни к лестницам, ко-
торые находятся возле здания «Ермак» по улице 
Маршала Конева, 34; вдоль забора школы № 28 
и дома № 68 по этой же улице; рядом с много-
квартирными домами № 18а и 19а на бульваре 
Рябикова по направлению к мусорным контей-

нерам и пешеходному переходу объезд-
ной дороги по улице Маршала Конева 
и по другим адресам.

По словам народного избранника, 
в план на ремонт на ближайшие годы 
поставили еще 62 лестницы, а 2021 году 
планируют обустроить все поручни к лест-
ницам, по которым поступали заявки.

Стела 70-летия микрорайона 
Синюшина гора

По просьбам местных жителей была 
подана заявка на установку стелы к 70-ле-
тию микрорайона Синюшина гора в рам-
ках программы «Народные инициативы». 
Если инициатива наберет на голосовании 
необходимое количество голосов, то объ-
ект установят на въезде в микрорайон 
в следующем году.

— Рейтинговое голосование проходит 
с 16 по 30 ноября на сайте https://new.
admirk.ru/opros/ (необходима регистра-
ция через «Госуслуги») и с 9:00 до 18:00 
в округе № 24 по адресам: бульвар Ряби-
кова, 22а (ресурсный центр МКУ «Город») 
и улица Маршала Конева, 34 (обществен-
ная приемная Григория Вакуленко). При 
себе необходимо иметь паспорт. Участво-
вать могут иркутяне в возрасте от 14 лет, 

— подчеркивает депутат.
Также в рамках «Народных инициатив» на-

чали реализацию проекта сквера «Маршал Конев 
И.С.» на улице Маршала Конева, 44. Инициа-
тором создания выступила председатель ТОС 
«Синюшина гора» Людмила Костромина. Часть 
работ выполнена, в дальнейшем сквер планируют 
включить в программу «Формирование комфорт-
ной городской среды», чтобы завершить благо-
устройство территории. Предварительно работы 
закончат в 2023–2024 годах.

Социальная помощь
В приемную депутата иркутяне обращаются 

по разным вопросам, и Григорий Вакуленко все-
гда старается помогать жителям своего округа.

"
Так, в 2019 году к 1 сентября 
школьникам вручили 100 портфелей 
с необходимыми принадлежностями 
и столько же — в этом году. 
Еще подарили детям более 210 
новогодних подарков.

Кроме того, депутат оказывал жителям содей-
ствие по ускорению сроков проведения хирур-
гических операций и перепрофилированию го-
родской клинической больницы № 10 по приему 
больных COVID-19. Команда Григория Вакуленко 
приобретала специальное питание детям, находя-
щимся в иркутском областном хосписе. По прось-
бам родителей депутат также организовал акцию 
по озеленению территории учреждения.

— Хочу поблагодарить за сотрудничество 
и помощь председателя думы Иркутска Евгения 
Стекачева, сотрудников администрации города, 
ГИБДД, МВД, депутатов Государственной думы, 
коллективы советов ветеранов № 5 и 11, ТОС 
«Синюшина гора», школ № 2 и 28, детских садов 
№ 77, 97, 139, 142, МКУ «Городская среда», «Гор-
зеленхоз», министерство здравоохранения и пра-
вительство Иркутской области. Благодаря на-
шему взаимодействию с каждым днем мы делаем 
дорогой нам город лучше и лучше, — подытожил 
депутат.

Диана Ивчик
Фото из архива депутата

ИНТЕРВЬЮ С ДЕПУТАТОМ

«ПОМОГАТЬ ЛЮДЯМ» Григорий Вакуленко избран депутатом 
думы Иркутска по избирательному 
округу № 24 в сентябре 2019 года. 

Однако со спецификой работы он был 
знаком и ранее — работал помощником 
предыдущего депутата на общественных 
началах, принимал активное участие 
в жизни города и в решении проблем 
микрорайона Синюшина гора. Во время 
предвыборной кампании он сформировал 
программу и определил приоритетные 
направления развития округа 
на ближайшие пять лет. О проделанной 
работе за год и наказах жителей, которые 
успел реализовать за это время, депутат 
рассказал нашей газете.

Григорий Вакуленко — об итогах работы депутатом  
в округе № 24 за прошедший год

Григорий Вакуленко: «Только в диалоге Григорий Вакуленко: «Только в диалоге 
мы сможем решить то, что нас волнует»мы сможем решить то, что нас волнует»

Новая лестница на сквере Маршала Конева
Депутат поздравил дошкольных работников  
с профессиональным праздником 

О последних новостях депутатской 
работы Григория Вакуленко 
можно узнать в его социальных 
сетях: https://www.instagram.com/
grigoryvakulenko/, https://www.facebook.
com/profile.php?id=100013564543546.
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«ЛЕЧИТЬ ПАЦИЕНТА,  
А НЕ БОЛЕЗНЬ»

Более 60 лет назад на станции Черемхово вы-
садился молодой пассажир. Он проделал далекий 
путь в Сибирь из другого конца необъятной стра-
ны — из Смоленска. Это был Анатолий Шантуров, 
27-летний выпускник ординатуры, которому 
на заре своей карьеры предстояло заведовать 
лор-отделением Храмцовской медсанчасти уголь-
ной столицы Приангарья.

— До него единственный в регионе стационар, 
оказывавший отоларингологическую помощь, 
находился в Иркутске. Приехав после института 
в Черемхово, Анатолий Григорьевич организовал 
первое лор-отделение вне областного центра, где 
жители могли получить специализированную 
квалифицированную лор-помощь, — рассказыва-
ет Наталья Черных, заведующая оториноларин-
гологическим отделением клиник ИГМУ.

В Черемхово молодой, подающий надежды 
врач проработает пять лет, затем начнется дол-
гая история в иркутском «меде». Сначала он за-
нимает там должность ассистента, а с 1965 года 
и на протяжении последующих 40 лет — заведую-
щего лор-кафедрой ИГМУ.

И вот уже больше 60 лет имя Анатолия Гри-
горьевича Шантурова неразрывно связано 
с лор-клиникой ИГМУ: в 2005 году, став почет-
ным профессором медуниверситета, он до начала 
пандемии коронавируса продолжал ежедневно 
работать в клинике.

За этим колоссальным временным периодом — 
не менее впечатляющие достижения. Они нашли 
отражение, конечно, и в регалиях: заслуженный 
деятель науки Российской Федерации, заслужен-
ный изобретатель СССР, первый заслуженный 
изобретатель РСФСР, лауреат национальной пре-
мии имени Н.И. Пирогова, академик Междуна-
родной академии оториноларингологии — хирур-
гии головы и шеи.

За вклад в развитие общества профессор ме-
дицины Анатолий Григорьевич Шантуров внесен 
Английским и Американским биографическими 
институтами в Международные справочники вы-
дающихся руководителей современности (1995, 
1996 гг.) и награжден Золотым диском достиже-
ний (1996 г.)… Всего и не перечислишь!

"
Одна из его заслуг — областной 
центр слухулучшающей хирургии, 
действующий и сегодня. Более того, 
профессору Шантурову принадлежит 
щадящий хирургический способ 
лечения рака гортани.

— Это величайший человек в системе здра-
воохранения, практической медицины. Слово 
«новатор» — это про него в каждой строчке. Ана-
толий Григорьевич имеет 218 авторских свиде-
тельств на изобретения и удостоверений на раци-
ональные предложения по различным вопросам 
клинической медицины. Он создал инструменты, 
которые позволили более эффективно решать 
задачи хирургического вмешательства, мани-
пуляций, процедур при заболеваниях носа, уха 
и горла. Им разработано, создано и усовершен-

ствовано более 130 оригинальных инструментов, 
аппаратов для диагностических, лечебных, хи-
рургических манипуляций. И вот эти изобрете-
ния дали возможность Анатолию Григорьевичу 
подготовить учеников, которые продолжают ра-
ботать сегодня здесь у нас, — рассказывает доктор 
медицинских наук, профессор, заслуженный врач 
РФ, главный врач факультетских клиник ИГМУ 
и председатель Совета почетных граждан Иркут-
ска Гайдар Мамедович Гайдаров.

Анатолий Григорьевич Шантуров многим по-
мог найти свой путь в медицине, вложив в умы 
не одного десятка ординаторов и молодых врачей 
важнейший принцип врачевания: главное — 
спасти человека. Его школу прошел и сам Гайдар 
Мамедович Гайдаров, и главный онколог Иркут-
ской области, профессор медицины Виктория 
Владимировна Дворниченко, и многие из тех, кто 
теперь взращивает новое поколение докторов. 
«Он не просто учитель с большой буквы, он Учи-
тель учителей», отмечает главный врач факуль-
тетских клиник.

— Анатолий Григорьевич всегда говорит, что 
лечить нужно не болезнь, а пациента, и обяза-
тельно постараться поставить себя на его место, 
— рассказывает Наталья Черных, одна из тех, 
кого обучал Анатолий Шантуров. — Он приводил 
к нам сложных пациентов, а мы должны были 
их осматривать, и каждый из нас затем делился 
с профессором своими соображениями по пово-
ду того, что увидел. Он проводил большую вос-
питательную работу с ординаторами, врачами. 
Да, Анатолий Григорьевич — педагог с большой 
буквы.

Заведующая оториноларингологическим отде-
лением клиник ИГМУ уверена: без «школы Шан-
турова» лор-служба в Иркутске не была бы орга-

низована на действительно должном уровне. Ведь 
его наработки, внедренные им новые технологии 
используются и по сей день. Все, что делается 
в плане лечения различных патологий уха, горла 
и носа, на сегодня уникально. До сих пор за по-
мощью в Иркутск приезжают пациенты из Буря-
тии, Тывы, Дальнего Востока и других регионов 
России. Впрочем, сам профессор, говорит Гайдар 
Гайдаров, всегда считал, что самая лучшая опе-
рация — это та, которой удалось избежать, и при 
этом спасти человека.

Служение медицине, пациентам красной ни-
тью прошло через всю жизнь Анатолия Григорье-
вича, в том числе и семейную. Его супруга и дети 
тоже врачи. Однако он никогда не навязывал 
свою жизненную модель другим, говорит его 
сын Виктор Анатольевич, выбравший совершен-
но иную специальность в медицине, в которой 
собственным трудом без помощи отца добился 
немалого, став доктором медицинских наук, про-
фессором. Известна в мире медицины и его дочь 
— офтальмолог-хирург, заслуженный врач Рос-
сии Марина Анатольевна Шантурова.

"
— Отец очень требовательный 
и при этом культурный, воспитанный 
человек. Он никогда никого 
не заставляет ничего делать по своему 
образу и подобию. Он старался, чтобы 
мы, его дети, учились самостоятельно 
принимать те или иные решения 
в соответствии с морально-
этическими нормами, принципами, — 
делится Виктор Шантуров.

А с принципами Анатолия Григорьевича может 
познакомиться каждый, кто интересуется научно-
популярной литературой. Он, помимо того что 
выпустил более 500 научных трудов, издал боль-
шое количество работ историко-медицинской те-
матики о знаменитых врачах, в том числе и о ле-
гендарном в нашей стране неврологе, профессоре 
медицины, иркутянине Хаим-Бер Гершоновиче 
Ходосе. Есть у Анатолия Григорьевича и научно- 
популярные книги о здоровом образе жизни.

— Уже нет с нами, к великому сожалению, 
многих учеников Хаим-Бер Гершоновича Ходоса, 
но до сих пор в медицинской среде бытует по-
нятие «дух Ходоса», до сих пор говорят: «школа 
Ходоса»… И, к счастью, сегодня с нами профессор 
Анатолий Григорьевич Шантуров! И Анатолий 
Григорьевич благородным служением пациен-
там, науке продолжает дело Ходоса, дело всех 
наших замечательных учителей, наших талант-
ливых и самоотверженных врачей. А в этом слу-
жении для него главное — глубочайшие специ-
альные знания, высочайшие профессиональные 
умения и навыки, милосердие, сострадание, со-
переживание, уважение к пациентам и внедрение 
новых технологий для сохранения их здоровья, 
спасения жизни, — говорит Гайдар Мамедович 
Гайдаров.

Ольга Куликова

Анатолий Григорьевич Шантуров 
— врач по призванию и зову 
сердца, человек большой души 

и необыкновенной жизненной энергии. 
Так говорят коллеги известного в Иркутске 
отоларинголога и те пациенты, кому 
посчастливилось попасть в его заботливые 
руки. 19 ноября Анатолий Григорьевич 
Шантуров, почетный профессор 
Иркутского государственного медицинского 
университета, доктор медицинских наук, 
заслуженный деятель науки Российской 
Федерации, заслуженный изобретатель 
СССР и РСФСР, отмечает 90-летний юбилей.

Почетный гражданин Иркутска, почетный 
профессор ИГМУ Анатолий Шантуров отмечает 

90-летний юбилей

Анатолий Григорьевич Шантуров — почетный Анатолий Григорьевич Шантуров — почетный 
гражданин Иркутска с 1986 годагражданин Иркутска с 1986 года

По сей день Анатолий Шантуров — активный 
деятель медицинского сообщества

Гайдар Гайдаров: «Анатолий Григорьевич — 
учитель, соратник и друг»

Коллектив кафедры и клиники оториноларингологии ИГМУ 
в 80-е годы (Анатолий Шантуров — в центре)
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САМЫЙ МОЛОДОЙ 
КОМАНДУЮЩИЙ ФРОНТОМ

О детских невзгодах, усердии в учебе и военном даровании  Ивана Черняховского

11-летний кормилец 
Свои детские годы Иван вспоми-

нать не любил — еще мальчишкой 
ему пришлось пройти сквозь горечь 
утраты, жуткий голод и изнуряю-
щий труд… Он родился в 1907 году 
в Киевской губернии, в маленьком 
селе Оксанино. В семье Черняхов-
ских подрастало шестеро детей, 
Ваня был четвертым. В 1918 году 
все они остались сиротами: роди-
тели умерли от свирепствовавшего 
на Украине сыпного тифа.

Деваться было некуда, и 11-лет-
ний Ваня пошел зарабатывать 
на хлеб. Батрачил, пас хозяйский 
скот, был разнорабочим, подмасте-
рьем. Несмотря на все трудности, 
мальчишка сумел окончить на-
чальную школу и железнодорожное 
училище, освоить гитару и мандо-
лину — музыку Ваня с детства очень 
любил.

В 1921–1922 годах на Украине вы-
дался сильный голод, который под-
толкнул Черняховского перебраться 
в Новороссийск. Там он устроился 
рабочим на 1-й государственный це-
ментный завод «Пролетарий». Сна-
чала освоил профессию станкового 
бондаря (мастера по изготовлению 
бочек), а затем стал шофером.

— В 1922 году Черняховский всту-
пил в комсомол и вскоре стал акти-
вистом комсомольской ячейки. 

"
Трудясь без устали, 
он упорно стремился 
к знаниям, с ранних 
лет мечтал стать 
кадровым командиром 
и настойчиво шел 
к поставленной цели, — 
рассказывают о характере 
героя сотрудники 
краеведческого 
отдела Центральной 
библиотечной системы 
г. Иркутска.

В августе 1924 года, прибавив себе 
год, Иван по комсомольской путев-
ке поступил в Одесскую пехотную 
школу, окончил первый курс и пере-
велся в Киевское артиллерийское 
училище. Оттуда он выпустился 
с отличием в 1928 году. В артшколе 
Иван Черняховский увлекся конным 
спортом. Занятий верховой ездой, 
включенных в программу обяза-
тельной подготовки, ему было мало, 
поэтому он систематически трени-
ровался сам.

До 1931 года Иван Черняховский 
служил в Виннице, настойчиво под-
нимаясь в военных чинах от коман-
дира взвода до командира батареи 
корпусного артиллерийского полка.

Не желая останавливаться на до-
стигнутом, Черняховский начал 
готовиться к поступлению в Ле-
нинградскую Военно-техническую 
академию имени Ф.Э. Дзержинско-
го, слушателем которой он и стал 
в 1931 году. 

После реорганизации учебных за-
ведений Рабоче-крестьянской Крас-
ной Армии в 1932 году был переве-
ден в только что созданную Военную 
академию механизации и мотори-
зации РККА. Окончив с отличием 
командно-инженерный факультет, 
он был назначен начальником шта-
ба танкового батальона в Киевском 
военном округе, а через некоторое 
время стал командиром батальона. 
Дальнейшая карьера талантливого 
военачальника развивалась с мол-
ниеносной быстротой. В 1939 году 
он командир танкового полка, а уже 
в марте 1941 года последовало на-
значение на должность командира 
вновь сформированной 28-й танко-
вой дивизии Прибалтийского Осо-
бого военного округа. Через месяц 
комдив во внеочередном порядке 
получил звание полковника.

«Стоять насмерть!»
С первых дней Великой Отече-

ственной войны танковая дивизия 
полковника Черняховского нахо-
дилась на передовой линии фронта 
недалеко от реки Неман. 22 июня 
1941 года дивизия получила приказ 
выдвигаться вперед по направлению 
к Шяуляю, куда приближались не-
мецкие танки. 

Комдив Черняховский принял 
смелое решение — внезапно контра-
таковать и разгромить противника, 
не дожидаясь помощи. В первом 
бою были значительные потери 
с обеих сторон, однако массирован-
ное наступление немцев захлебну-
лось, враг был отброшен на несколь-
ко километров назад.

Полковник Черняховский от-
дал приказ: «Стоять насмерть!» 
— и 28-я дивизия удерживала свой 
участок обороны несколько дней, 
мужественно и стойко сражаясь 
с превосходящими силами против-
ника. За мужество и военное даро-
вание, проявленные в эти первые 
дни сражений, Черняховский был 
награжден орденом Боевого Красно-
го Знамени, а в мае 1942-го ему при-
своили звание генерал-майора.

— Боевые действия, проведен-
ные генерал-майором, выдвинули 
его в ряд талантливых молодых 
генералов, способных эффективно 
управлять войсками и умело рас-

поряжаться современной боевой 
техникой, — объясняют историки. 
— Поэтому в июле 1942 года Черня-
ховский был назначен командую-
щим 60-й армией, в которой воевал 
до апреля 1944-го на Воронежском, 
Центральном и 1-м Украинском 
фронтах. В ходе Воронежско-Ка-
сторненской стратегической на-
ступательной операции части 60-й 
армии освободили Воронеж, за что 
Черняховский вторично был пред-
ставлен к ордену Красного Знамени.

Во время боев на Курской дуге 
60-я армия входила в состав Цен-
трального фронта, которым коман-
довал Константин Константинович 
Рокоссовский. Вот что писал Маршал 
Советского Союза Рокоссовский 
об Иване Даниловиче: «…Знакомясь 
с войсками 60-й армии, переданной 
нам с Воронежского фронта, я вни-
мательно приглядывался к генералу 
И.Д. Черняховскому. Это был заме-
чательный командующий. Молодой, 
культурный, жизнерадостный. Изу-
мительный человек! Было видно, что 
в армии его очень любят. Это сразу 
бросается в глаза. Если к командар-
му подходят докладывать не с дро-
жью в голосе, а с улыбкой, то пони-
маешь, что он достиг многого…»

За пять дней битвы войска 60-й 
армии прошли от рубежа реки Тим 
до Курска 90 километров, а 8 фев-
раля 1943 года освободили Курск. 
За блестящее выполнение этой опе-
рации Иван Данилович был награж-
ден орденом Суворова и получил во-
инское звание генерал-лейтенанта.

В августе 1943 года на правом бе-
регу Днепра велись ожесточенные 
бои за расширение захваченных 
плацдармов. Командарм перепра-
вился на правый берег и личным 
примером поддержал бойцов.

Указом Президиума Верховного 
Совета СССР от 17 октября 1943 года 
за высокие организаторские способ-
ности при форсировании Днепра 
и проявленный личный героизм 
генерал-лейтенанту И.Д. Черня-
ховскому было присвоено звание 
Героя Советского Союза. В апреле 
1944 года Ивана Даниловича на-
значили командующим 3-м Бело-
русским фронтом — тогда ему было 
36 лет, он стал самым молодым сре-
ди командующих фронтами в годы 
Великой Отечественной войны.

Трагическая 
случайность

Ярко выраженный полковод-
ческий талант позволил Ивану 
Черняховскому за годы Великой 

Отечественной войны пройти путь 
от командира дивизии до команду-
ющего фронтом, стать одним из вы-
дающихся военачальников Красной 
Армии.

За успешные действия войск под 
его командованием при освобождении 
Беларуси, городов Витебска, Минс-
ка и Вильнюса Указом Президиума 
Верховного Совета СССР от 29 июля 
1944 года был удостоен второй медали 
«Золотая звезда» и стал дважды Геро-
ем Советского Союза.

18 февраля 1945 года он объез-
жал на легковой машине располо-
жение войск на передовой. С ним 
были адъютант, радист, охранник 
и машина сопровождения с пятью 
автоматчиками.

"
На окраине города 
Мельзак в Восточной 
Пруссии неожиданно 
раздался взрыв снаряда. 
Осколок пробил заднюю 
стенку машины, спинку 
переднего сиденья, 
пронзил спину генерала 
и застрял в приборном 
щитке. Больше ни один 
человек не пострадал.

Адъютант перевязал команду-
ющего, пытаясь остановить кровь, 
но ранение было очень тяжелым. 
Спасти командующего было невоз-
можно, генерал скончался по пути 
в госпиталь.

Ивана Даниловича похоронили 
на территории Георгиевского сквера 
в Вильнюсе. В Москве в этот день, 
20 февраля 1945 года, прогремели 24 
залпа из 124 орудий. Позднее на его 
могиле установили памятник, но в на-
чале 1990-х годов демонтировали 
и перевезли в Воронеж. В 1992 году 
прах Черняховского по просьбе его 
вдовы был перезахоронен на Новоде-
вичьем кладбище в Москве.

В память о герое город Инстер-
бург Калининградской области пе-
реименован в Черняховск. В городе 
Умань существует кинотеатр и парк 
отдыха имени Черняховского с бю-
стом генерала. Во многих россий-
ских, белорусских городах есть ули-
цы, названные в честь дважды Героя 
Советского Союза, генерала армии 
Ивана Даниловича Черняховского. 
В 1950 году такая появилась и в Ир-
кутске в предместье Марата.

Подготовила Ксения Исакова
Фото из открытых источников

Материал подготовлен на основе 
Биобиблиографического указателя 

«Помнит город о войне: улицы героев 
и участников Великой Отечественной 

войны (1941–1945)», составленного 
ЦБС г. Иркутска

Как любой мальчишка, 
Иван Черняховский 
мечтал стать командиром. 

И его мечта сбылась. Уже 
к 36 годам Иван Данилович 
зарекомендовал себя как 
блестящий военачальник, 
поэтому ему доверили в годы 
Великой Отечественной войны 
командовать 3-м Белорусским 
фронтом и отвечать за исход 
Белорусской, Вильнюсской, 
Каунасской операций. Генерал 
Черняховский выверено 
и точно направлял свои 
войска, вдумчиво готовил 
сражения, однако сам погиб 
от случайного снаряда… «В лице 
товарища Черняховского 
государство потеряло одного 
из талантливейших молодых 
полководцев, выдвинувшихся 
в ходе Отечественной войны», — 
передали в тот день в сообщении 
ЦК ВКП(б).

С Днем  С Днем  
Победы,  Победы,  
дорогие ветераны!дорогие ветераны!

Мы помним!Мы помним!
Мы гордимся!Мы гордимся!

Мы не забудем!Мы не забудем!

Спонсор рубрики — ООО «Саянский бройлер»

 НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Генерал армии Иван Черняховской погиб  Генерал армии Иван Черняховской погиб  
за пять дней до получения звания маршала за пять дней до получения звания маршала 
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АНАЛИЗ ПРОДАЖ АНТИКОВИДНЫХ 
ПРЕПАРАТОВ В МУФП «ИРКУТСКАЯ АПТЕКА»

ЛЕКАРСТВА НЕ ДЕФИЦИТ
Иркутск — одно из немногих 

муниципальных образований 
в регионе, сохранившее собствен-
ную фармацевтическую сеть. Она 
функционирует уже на протяжении 
26 лет. Однако большая часть аптек, 
а их в областном центре более 500, 
не имеют отношения к муниципа-
литету, соответственно, за наличие 
препаратов в них ответственность 
несут частные владельцы.

Обеспеченность муниципальных 
аптек препаратами на совещании 
с сотрудниками департамента здра-
воохранения и МУФП «Иркутская 
Аптека» обсудил заместитель мэра 
— председатель комитета по соци-
альной политике и культуре Вита-
лий Барышников.

"
— Сегодня в сети 
муниципальных аптек 
Иркутска, которых 
в городе насчитывается 
49, есть практически весь 
перечень лекарственных 
препаратов для 
лечения ОРВИ, в том 
числе коронавирусной 
инфекции, — отметил 
Виталий Барышников.

 — В ежедневном режиме спе-
циалисты городского департа-
мента здравоохранения проводят 
мониторинг наличия необходи-
мых препаратов. Своевременно 
принимаются все меры для по-
полнения запасов лекарств, не-
прерывно осуществляется связь 
с заводами-изготовителями.

Временно замещающая долж-
ность начальника департамента 
здравоохранения и социальной по-
мощи населению администрации 
Иркутска Нина Перфильева отмети-
ла, что поскольку многие горожане 
закупают противовирусные препа-
раты впрок, то их продажи за полго-
да увеличились в разы.

— По сравнению с апрелем про-
дажи «Умифеновира» в муници-
пальной аптечной сети увеличились 
в 12 раз, «Осельтамивира» — в 13 
раз, «Интерферона» — в 5 раз,  
«Гидроксихлорохина» — в 11 раз, 
«Азитромицина» — в шесть раз. 
И такой рост практически по всем 
группам препаратов, — подчеркнула 
Нина Александровна.

Она призвала иркутян не запасать 
лекарственные препараты впрок 
и не принимать антибиотики без на-
значения врача, поскольку уже есть 
немало случаев, когда самолечение 

нанесло здоровью людей непопра-
вимый вред.

"
Врачи также бьют 
тревогу по поводу 
массового самолечения 
антибиотиками. 

Заместитель главного врача Ир-
кутской городской клинической 
больницы № 8 Евгения Бабанская 
считает, что с результатами бес-
контрольного приема антибиотиков 
медработники вплотную столк нутся 
уже в следующем году.

— Препараты «Интерферон», 
«Арбидол», «Гриппферон» всегда 

выдавались безрецептурно, их до-
пустимо использовать при первых 
признаках гриппа, ОРВИ, в том 
числе коронавирусной инфекции, 
таких как повышение температуры, 
кашель. Но если в течение двух-трех 
дней клиническая картина ухудша-
ется, необходимо проконсультиро-
ваться с врачом и ни в коем случае 
не принимать антибиотики без на-
значения, — сказала Евгения Бори-
совна. — Уже сейчас резистентность 
микроорганизмов к антибиотикам 
очень высокая. Думаю, что ослож-
нения после бессистемного приема 
антибиотиков — это проблема, с ко-

торой медики массово столкнутся 
в следующем году.

Евгения Борисовна также под-
черкнула, что все рецептурные пре-
параты выписываются по между-
народному непатентованному 
наименованию, а не по торговому. 
Аптечные сети, исходя из этого, мо-
гут предлагать не один, а несколько 
лекарственных препаратов, в основе 
которых будет одно действующее 
вещество. Поэтому не стоит бояться 
брать аналоги, которые предлагает 
провизор.

Кстати, адреса и телефоны 
всех филиалов МУФП «Ир-
кутская Аптека» можно найти 
на сайте http://irkutsk-apteka.
ru/. Также в любой аптеке пред-
приятия, в том числе по теле-
фону 48-78-61, можно получить 
информацию о наличии в сети 
тех или иных лекарственных 
препаратов.

Нина Александрова
Фото Валентина Карпова  

и Дарьи Таракановой

Сегодня в сети 
муниципальных аптек 
областного центра есть 

практически весь перечень 
лекарственных препаратов 
для лечения ОРВИ, в том числе 
коронавирусной инфекции.  Муниципальные аптеки Иркутска обеспечены 

лекарственными препаратами

Наименование 
лекарственного 

препарата

Продажи 
апрель 

2020

Продажи 
октябрь 

2020

Соотношение 
октябрь/

апрель 2020, 
раз

Умифеновир 3 778 43 487  ì 12
Осельтамивир 

(Тамифлю, Номидес) 750 10 050 ì 13

Интерферон альфа 
2b (Гриппферон) 750 3 794 ì 5

Гидроксихлорохин 10 114 ì 11
Азитромицин 1 032 5 823 ì 6

ВОПРОС – ОТВЕТ
Читатели газеты «Иркутск» 
спрашивают, почему в аптеках 
нет ртутных термометров. 
Ответить на этот вопрос мы 
попросили сотрудников МУФП 
«Иркутская Аптека».

— Градусники действи-
тельно пропали. Это никак 
не связано с коронавирусом, 
просто они всем понадоби-
лись, а их давно сняли с про-
изводства. Новых поставок 
нет и, скорее всего, уже ни-
когда не будет, — рассказали 
нам.

Как оказалось, ртутные 
градусники сейчас действи-
тельно больше не произво-
дят. Причина в подписанной 
еще в 2014 году междуна-
родной Минаматской кон-
венции по ртути. Согласно 
этому документу, с 2020 года 
запрещается производство 
градусников и других изме-
рительных приборов, в кото-
рых содержится ртуть. Таким 
образом, уже сейчас произво-
дители ртутных градусников 
завершили их производство, 
и в аптеках распродают ранее 
сделанные запасы.

Сотрудники МУФП «Иркутская Аптека» принимают все меры  Сотрудники МУФП «Иркутская Аптека» принимают все меры  
для пополнения запасов лекарств, непрерывно поддерживают для пополнения запасов лекарств, непрерывно поддерживают 

связь с заводами-изготовителямисвязь с заводами-изготовителями

Специалисты городского департамента здравоохранения Специалисты городского департамента здравоохранения 
призывают иркутян не запасать лекарственные препараты призывают иркутян не запасать лекарственные препараты 

впрок и не принимать антибиотики без назначения врачавпрок и не принимать антибиотики без назначения врача



919 ноября 2020 года | № 44 (982) | ИРКУТСКиркутскинформ.рф ОСТРАЯ ТЕМА

СТРУКТУРНЫЕ ПОДРАЗДЕЛЕНИЯ МУФП «ИРКУТСКАЯ АПТЕКА»

Адреса и телефоны всех 49 филиалов МУФП «Иркутская Аптека» можно найти на сайте http://irkutsk-apteka.ru/

Аптека № 103
м/р Университетский, 46

тел. 310-546

Аптека № 74
ул. Дорожная, 2

тел. 54-37-89, 54-35-22

Аптека
ул. Омулевского, 33

тел. 22-36-53, 22-04-18

Аптека
ул. Рабочего Штаба, 9

тел. 77-84-15, 77-81-31

Аптека № 80
ул. Карла Маркса, 29

тел. 202-285, 20-30-56,  
202-209

Аптека
ул. Маяковского, 12

тел. 39-48-93

Аптека
ул. Новаторов, 7

тел. 32-35-05

Аптека
 ул. Баррикад, 54а

тел. 33-96-14

Аптека 
ул. Баумана, 208

тел. 44-72-68

Аптека № 1
ул. Дзержинского, 34

тел. 20-86-80

БЕСПЛАТНО ПО РЕЦЕПТАМ

По поручению президента РФ регионам вы-
делены средства на обеспечение амбулаторных 
пациентов с COVID-19 бесплатными лекарствами. 
Иркутская область получила на эти цели почти 
90 млн рублей. В настоящее время в региональ-
ном правительстве принято решение, что пре-
параты будут выдаваться на основании рецептов 
городских поликлиник, выписанных после полу-
чения положительных результатов тестов на ко-
ронавирус, либо при выраженных симптомах 
заболевания.

Условия выдачи препаратов регулируются по-
становлением правительства Иркутской области 
«О предоставлении гражданам в период подъема 
заболеваемости в 2020–2021 гг. новой корона-
вирусной инфекцией (COVID-19) бесплатного 
обеспечения лекарственными препаратами для 
медицинского применения для лечения в амбула-
торных условиях», подписанного председателем 
правительства региона Константином Зайцевым 
6 ноября 2020 года. В нем обозначены все этапы, 
связанные с назначением и получением бесплат-
ных лекарств для лечения новой коронавирусной 
инфекции, а также отмечено, что пациент должен 
дать согласие на оказание медицинской помощи 
в амбулаторных условиях и на соблюдение ре-
жима изоляции. В случае отказа от оформления 
согласия бесплатное лекарственное обеспечение 
пациенту предоставляться не будет.

На совещании губернатор Приангарья Игорь 
Кобзев отметил, что пациенты ни в коем случае 
не должны сами получать лекарства: их будут до-
ставлять на дом. Глава региона поручил мэрам 
муниципальных образований взять под контроль 
функционирование схемы доставки лекарств 
до амбулаторных больных. Областному мини-
стерству молодежной политики дано задание 
привлечь к работе волонтеров, а министерству 
социального развития, опеки и попечительства — 
социальных работников.

"
Мэр Иркутска Руслан Болотов 
17 ноября в режиме видео-
конференц-связи обсудил с врачами 
порядок и условия обеспечения 
медицинскими организациями 
лекарственными препаратами 
амбулаторных пациентов 
с коронавирусной инфекции. 

Особое внимание уделялось теме информи-
рования населения о возможности получения 
такой услуги, а также механизму взаимодействия 
аптек и медучреждений для выдачи препаратов 
амбулаторным больным с COVID-19. В настоящее 
время в Иркутске пациентов с COVID-19, которые 
лечатся на дому, насчитывается порядка 9 тысяч 
человек. На текущий момент в областном центре 
в схеме получения бесплатных препаратов задей-
ствованы три звена. Первое из них — поликлини-
ка. Задача врача после осмотра пациента — на-
значить лечение, выписать электронный рецепт 
(только при этом условии аптечная сеть вправе 
будет выдать бесплатный препарат) и доставить 
рецепт в аптеку.

Второе звено — аптека. Ее задача — в соот-
ветствии с назначением сформировать набор 
необходимых препаратов и выдать его. Кстати, 
в Иркутске все аптеки, уполномоченные выдавать 
бесплатные лекарства, — это структурные под-
разделения МУФП «Иркутская Аптека». Третье 
звено — это человек, который доставит лекарство 
пациенту — медработник, соцработник, волон-
тер. В настоящее время муниципальные власти 
при участии врачей, провизоров и волонтерских 
организаций ищут дополнительные возможно-
сти, чтобы пациенты могли максимально быстро 
(в течение 1–2 дней) получить лекарства. В по-
ликлиниках создаются дополнительные бригады 
медиков, набираются группы добровольцев. 

"
К добровольческому движению 
может присоединиться любой 
желающий старше 18 лет. Чтобы стать 
волонтером, необходимо обратиться 
в администрацию города Иркутска 
по номерам телефонов: (3952)  
52-00-97 или 8 (908) 643-45-17.

В настоящее время администрация Иркутска 
оказывает лечебным учреждениям и медработни-
кам необходимую поддержку. В частности, выде-
ляется транспорт для обслуживания участковыми 
врачами пациентов на дому, МУП «Комбинат пи-
тания» готовит для врачей ковидных госпиталей 
горячие обеды. Отлажено взаимодействие с пред-
принимательским сообществом по поставкам 
в больницы одноразовой посуды, питьевой воды, 
средств индивидуальной защиты.

Алексей Буренин

На заседании оперативного 
штаба по предотвращению 
распространения коронавирусной 

инфекции (оно состоялось 16 ноября  
в правительстве региона) рассматривался 
порядок получения бесплатных лекарств 
пациентами, которые проходят лечение 
от COVID-19 амбулаторно. В мэрии Иркутска 
также прошло совещание под руководством 
главы города Руслана Болотова, 
на котором обсуждался порядок и условия 
обеспечения медицинскими организациями 
лекарственными препаратами 
амбулаторных пациентов с коронавирусной 
инфекцией.

Будут предоставлять лекарства амбулаторным 
больным с COVID-19
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ОТ МУЖСКОЙ ГИМНАЗИИ  
К КАРТИННОЙ ГАЛЕРЕЕ

Здание построили в 1907 году 
по проекту известного иркутского 
архитектора В.А. Рассушина. Пред-
полагалось, что оно станет админи-
стративным корпусом губернской 
мужской гимназии. Учебному за-
ведению на тот момент исполнилось 
100 лет, так что новое здание стало 
хорошим подарком к юбилею. Сама 
гимназия с жилыми помещениями 
и классными комнатами находилась 
в соседнем здании Иркутского ави-
ационного техникума. А новый про-
сторный анфиладный корпус пред-
назначался для торжеств и приемов. 
Там располагался актовый зал, не-
сколько учебных классов, учитель-
ская, кабинеты директора, доктора, 
архив.

"
Классический стиль 
здания считывается 
с фасада и угадывается 
во внутреннем убранстве: 
античные портики, 
лепнина, арочные окна. 
До наших дней оно 
сохранилось практически 
в первоначальном виде, 
а образовательное 
предназначение 
сохранялось 
на протяжении всей 
его истории.

— Во время Первой 
мировой войны мужская 
гимназия была расфор-
мирована, здание пере-
дали военному ведомству 
— здесь открыли 2-ю школу 
прапорщиков, — рассказывает 
заведующая отделом западноевро-
пейского, русского и современного 
искусства Художественного музея 
Алина Свердлова-Александрова.

Школу прапорщиков закрыли 
в апреле 1918 года, а вместо нее 
организовали курсы подготов-
ки командиров Красной Армии. 
В 1921 году в здании открыли гу-
бернскую совпартшколу, которую 
затем перевели в Читу. В 1930 году 
на месте партшколы обосновался 
Коммунистический университет, 
готовящий кадры для городско-
го правления и органов печати. 
А в 1932 году, когда началась кол-
лективизация и понадобились 
кадры для колхозов и совхозов, 
университет преобразовали в Выс-
шую коммунистическую сельскохо-
зяйственную школу. Можно сказать, 

что до Великой Отечественной 
войны в этом здании всегда 

были учебные заведения.
— А во время войны 

здесь, равно как и в со-
седнем авиационном 
техникуме, находился 
патронный завод, — рас-

сказывает Алина Михай-
ловна. — Работали на нем 

многие иркутяне, в том числе 
и подростки. Художники старшего 
поколения, приходя к нам в музей, 
часто вспоминают, как они труди-
лись в этих залах…

После Великой Отечественной 
в этом здании размещался фили-
ал Восточно-Сибирской Академии 
наук. И лишь в 1973 году его пере-
дали Художественному музею (офи-
циальное открытие состоялось через 
два года). Кстати, сейчас в музее 
хранится экспонат, который в свое 
время был подарен губернской муж-
ской гимназии.

— Гимназия была основным 
учебным заведением для иркутских 
мальчиков, здесь училась городская 
элита, — отмечает Алина Свердло-
ва-Александрова. — В числе ее вы-
пускников — известный иркутский 
меценат, купец Александр Михайло-
вич Сибиряков, а также основатель 
Иркутского художественного музея 
Владимир Платонович Сукачев. 
Александр Сибиряков купил скуль-
птуру «Иван Грозный» Марка Анто-
кольского специально, чтобы пода-
рить альма-матер. Статую передали 
в гимназию 4 сентября 1876 года, 
сейчас она находится в нашей 
экспозиции.

Кстати, еще один экспонат роднит 
Художественный музей с другим ир-
кутским образовательным учрежде-
нием — Девичьим институтом. Это 

портрет императрицы Алексан-
дры Федоровны.

— Она была покровитель-
ницей девичьих институтов 
в Петербурге. И когда худож-
ник Карл Рейхель с семьей 
приехал в Иркутск (здесь жила 
его невыездная теща — жена 
декабриста Юшневского), ему 
для Института благородных 
девиц заказали портрет импе-
ратрицы, — продолжает свой 
рассказ Алина Свердлова-Алек-
сандрова. — Рассказывают, что 
эта картина висела в огромном 
холодном зале, и у девушек 
было поверье: если в полночь 
осмелиться прийти к Алек-
сандре Федоровне со свечой, 
помолиться и прикоснуться 
к нарисованной туфельке, 
то на следующий день сдашь 
все экзамены! Сейчас портрет 
находится в нашем музее.

В этом году Иркутский об-
ластной художественный музей 

имени В.П. Сукачева отмечает не-
сколько юбилеев. Коллекции ис-
полнилось 150 лет, и 45 лет музей 
расположен в этом здании. Какая 
атмосфера царит сейчас здесь? Со-
трудники музея отмечают, что тон 
больше задают экспонаты, нежели 
сами стены.

"
— Музей — это очень 
сильная энергетика 
каждого экспоната, 
— отмечает Алина 
Михайловна. — У нас 
богатая коллекция, есть 
первобытное искусство, 
сакральные артефакты 
(например, большие 
китайские свитки), 
картины с интересными 
судьбами. 

Вот портрет Александры Голене-
вой, который написал Виктор Вас-
нецов — с виду совершенно обычная 
картина. Но судьба у героини тра-
гическая: она приехала в Иркутск 
с мужем, который здесь скончался. 
Ей пришлось работать на одного ир-
кутского юриста, который обманом 
этот портрет работы Васнецова за-
брал. И иногда темными вечерами 
кажется, что эта девушка с несчаст-
ной судьбой наблюдает за нами 
со стены…

Впрочем, экспонаты, которые 
сейчас находятся в главном зда-
нии Иркутского областного музея, 
не противоречат его архитектурной 
стилистике.

— Сейчас главный корпус посвя-
щен классическому искусству. Мы 
стараемся поддерживать дух архи-
тектуры, и произведения, которые 
здесь располагаются, «согласованы» 
с ним, — улыбаясь, говорит Алина 
Свердлова-Александрова. — Конеч-
но, и работники музея придержива-
ются определенного дресс-кода: есть 
список того, что не стоит надевать 
— например, джинсы. Есть и не-
гласное правило: рассказывая о про-
изведении искусства, нельзя быть 
ярче, чем этот экспонат музея.

Элина Халтанова
Фото Валентина Карпова

Этот красивый особняк 
в классическом стиле был 
построен для учеников 

губернской мужской гимназии. 
Позже здесь располагалась 
и школа прапорщиков, 
и патронный завод, и Восточно-
Сибирский филиал Академии 
наук СССР. В 1970-е годы здание 
передали Иркутскому областному 
художественному музею  
им. В.П. Сукачева, торжественное 
открытие главного корпуса 
состоялось 45 лет назад — 
в 1975 году. Смена владельцев 
не отразилась на внешнем облике 
строения: сейчас оно хранит 
экспозицию классического 
искусства в тех же интерьерах, 
какие были здесь и 100 лет 
назад…

Судьба главного корпуса Иркутского областного 
художественного музея

Сохранившееся внутреннее убранство особняка идеально подходит  
для экспозиций музея 

Скульптуру «Иван Грозный» губернской 
мужской гимназии подарил ее выпускник 
Александр Сибиряков 

Главный корпус Художественного музея —  Главный корпус Художественного музея —  
одно из самых ярких зданий на улице Ленинаодно из самых ярких зданий на улице Ленина
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— Для начала, конечно, не-
обходимо понять, что такое 
малоинвазивная хирургия, 
которую вы одним из первых 
стали применять в лечении 
патологий у новорожденных.

— Малоинвазивная хирургия — 
это новое прорывное направление 
в хирургии. С помощью современ-
ных инновационных устройств — 
микрокамер и микроинструментов 
— этот метод позволяет миними-
зировать область вмешательства 
в человеческий организм и степень 
травмирования тканей. Используя 
его, мы избегаем разреза и пост-
операционных болей. Пациенты 
гораздо быстрее восстанавливаются, 
что сокращает срок их пребывания 
в медучреждении. Это особенно 
важно для новорожденных, которых 
мы оперируем в Ивано-Матренин-
ской больнице и, конечно, для их 
родителей.

— Сейчас малоинвазивный 
метод позволяет осущест-
влять оперативное вмеша-
тельство и в момент на-
хождения ребенка в утробе 
матери. Востребованность 
в вашей работе детского хи-
рурга растет год от года. 
Не могу не спросить, с чем, 
по вашему мнению, связано все 
увеличивающееся количество 
врожденных патологий? Воз-
можно, это влияние экологии, 
климата, питания, непра-
вильного образа жизни?

— В принципе, вы указали те ос-
новные причины, из-за которых 
возникают врожденные пороки 
развития. Они могут быть ассоции-
рованы с генетикой, а могут и нет. 
Повлиять на унаследованные гене-
тические заболевания мы не можем 
— это груз существующей человече-
ской генерации. Во втором случае, 
где пороки развития вызваны не ас-
социированными с генетикой фак-
торами, ситуация напрямую связана 
с антропогенным воздействием. Мы 
видим, что в условиях мегаполисов, 
где есть развитая производственная 
инфраструктура, вредные выбросы, 
мощные магнитные и электриче-
ские поля, количество врожденных 
пороков значительно выше, нежели 
в территориях со слаборазвитой 
промышленностью. Я периодически 
бываю в Монголии, где лечу ребя-
тишек в детском госпитале Улан-

Батора, и вижу, что врожденных 
патологий там значительно меньше, 
нежели в индустриально развитых 
территориях.

— Малоинвазивные техно-
логии — вещь дорогостоящая. 
Кто оказывает вам помощь 
в покупке оборудования?

— Формула современной детской 
хирургии выражена сегодня в ла-
коничной фразе: «Любовь к детям 
через технологии». Без современ-
ного оборудования, без передовых 
технических устройств хирург, 
конечно, не сможет добиться про-
гресса в своей профессии. В нашей 
операционной вы сегодня сможете 
увидеть все самые последние новин-
ки, которые существуют в детской 
хирургии — это и трехмерное изо-
бражение, и так называемая техно-
логия интегрированной операци-
онной, когда с одного компьютера 
можно управлять всеми процессами, 
проходящими в операционной и вне 
ее; это также изображение в форма-
те ультравысокого изображения 4К. 
В Ивано-Матренинской больнице 
создана одна из лучших операцион-
ных не только в Российской Феде-
рации, но и во всем мире. Это стало 

возможным благодаря участию как 
государства, так и неравнодушных 
людей, которых, к счастью, у нас 
в Иркутске много. Традиции меце-
натства в городе живут и приносят 
плоды.

— Я прочитал, что в мире 
сейчас насчитывается около 
тысячи докторов, которые 
занимаются малоинвазивной 
детской хирургией. А в России 
их менее десяти. Вы добились 
многого. Ваша команда тоже 
готова к достижению таких 
высот?

— Меня окружают молодые та-
лантливые люди, которые не только 
идут по моим стопам, но и в чем-то 
уже опережают меня.

— Вы много общаетесь с за-
рубежными коллегами и даже 
инициировали проведение 
конгресса «Звезды детской хи-
рургии на Байкале». Что вам 
дают эти встречи?

— Главное предназначение кон-
гресса — продвижение инновацион-
ных достижений детской хирургии, 
касающихся в основном малоин-
вазивных методов. В этом году мы 
встретились в тринадцатый раз. 

Из-за пандемии конгресс прошел 
в онлайн-формате. На одной циф-
ровой площадке встретились сразу 
16 ведущих специалистов в области 
детской хирургии со всего мира — 
из США, Японии, Чили, Аргентины, 
Испании, Германии, Польши. У нас 
были самые современные средства 
связи, которые позволяли продук-
тивно общаться, будучи в разных 
часовых поясах.

Цифровой век тем и хорош, что 
мы можем мобилизовать новые 
возможности и включать в формат 
конгрессов живую трансляцию опе-
раций из любой точки мира.

— А может быть такое, 
что во время операции техни-
ка выйдет из строя?

— Скорее что-то может случить-
ся с хирургом, нежели с техникой. 
Существуют дублирующие системы, 
как в авиации, которые не допустят 
сбоя. Если посмотреть на причины 
большинства авиакатастроф, то они 
случаются не из-за техники, а из-за 
человеческого фактора.

— У вас двое детей. Кто-то 
из них хотел бы продолжить 
ваш путь и стать хирургом?

— У дочери есть мечта стать хи-
рургом, как папа. Но неизвестно, 
что будет через 10–15 лет. Может 
быть, к тому времени некоторые 
профессии уже уйдут из обихода, 
и работа хирурга станет совершенно 
другой. Профессиональное сообще-
ство уже научилось на определен-
ных стадиях менять генотип ряда 
известных заболеваний. Этому есть 
много примеров. В детском госпи-
тале Пенсильвании ученые уже 
успешно справляются с врожден-
ными анемиями, меняя на ранних 
стадиях развития эмбриона генети-
ческий код.

— Любая операция — это 
огромная эмоциональная на-
грузка. Как вы справляетесь 
со стрессом?

— Погасить эмоциональное пере-
живание мне помогает чтение книг. 
Это позволяет погрузиться в совер-
шенно другой мир.

— Юрий Андреевич, среди 
множества званий, присвоен-
ных вам за ваш благородный 
труд, есть и звание почет-
ного гражданина Иркутской 
области. Что для вас значат 
Иркутск и родной край?

— Профессия детского врача — 
это для меня большое вдохновение. 
Я очень рад, что родился в Сибири, 
на Байкале, на Ангаре. Это дает мне 
большую силу.

Записала Нина Александрова
Фото Валентина Карпова

«ПРОФЕССИЯ ДЕТСКОГО ВРАЧА 
— ЭТО ДЛЯ МЕНЯ БОЛЬШОЕ 

ВДОХНОВЕНИЕ»

На этой неделе в студии 
Иркутского радиоканала 
побывал руководитель 

Центра хирургии и реанимации 
новорожденных Ивано-
Матренинской детской 
клинической больницы Юрий 
Андреевич Козлов. С гостем 
беседовал ведущий программы 
«Твои люди, Иркутск» Арнольд 
Владимирович Беркович. 
Основной темой разговора стали 
достижения малоинвазивной 
хирургии — сегодня это 
новаторский метод в медицине.

Хирург Юрий Козлов в эфире Иркутского радиоканала —  
о новых методах лечения патологий новорожденных

СПРАВКА
Юрий Андреевич Козлов — руководитель Центра 
хирургии и реанимации новорожденных Ивано-
Матренинской детской клинической больницы, 
доктор медицинских наук, профессор, детский хирург 
высшей категории, заслуженный врач Российской 
Федерации, почетный гражданин Иркутской области, 
победитель Всероссийского конкурса «Лучший 
врач России» в категории «Лучший детский хирург» 
(2010 г.), член Российской ассоциации детских 
хирургов, Европейской ассоциации детских хирургов, 
Тихоокеанской ассоциации детских хирургов, 
Международной педиатрической эндохирургической 
ассоциации, член Американской хирургической 
педиатрической ассоциации.

КСТАТИ
Полную версию 
радиопрограммы «Твои люди, 
Иркутск» с участием Юрия 
Козлова можно прослушать  в 
эфире Иркутского радиоканала 
26.11.2020 с 9.00 до 10.00. 
Ведущий — заслуженный 
работник культуры  РФ  
А.В. Беркович.

Детский хирург Юрий Козлов считает, что будущее медицины —  Детский хирург Юрий Козлов считает, что будущее медицины —  
в использовании достижений современных технологийв использовании достижений современных технологий

Арнольд Беркович и Юрий Козлов в студии Иркутского 
радиоканала во время записи программы «Твои люди, 
Иркутск»
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— Дмитрий Владимирович, 
как вы попали в Обществен-
ную палату?

— О деятельности этой органи-
зации я знал давно, у нас даже был 
один совместный проект — благо-
устройство сквера Космонавтов. 
Несколько лет назад под Глазков-
ским мостом расчистили пустырь, 
высадили кедры и ели, поставили 
детскую площадку, теперь я и сам 
периодически гуляю там с детьми. 
По нашей задумке, в сквере еще 
должен появиться какой-нибудь 
космический знак — стела или па-
мятник, который подчеркнет при-
частность Иркутска к космосу, от-
метит четырех наших космонавтов. 
В этом проекте я впервые и столк-
нулся с работой Общественной 
палаты.

Многие считают, что толку от та-
ких организаций никакого. Возмож-
но, мы сами мало работаем с инфор-
мированием горожан, но на самом 
деле с помощью этой площадки 
можно многое узнать и при необхо-
димости вовремя отреагировать. 

"
В Общественной палате 
работают люди самых 
разных профессий: 
архитекторы, бизнесмены, 
ученые, представители 
культуры, образования 
(я, например, избирался 
от Российского 
географического 
общества). 

Это позволяет говорить, что па-
лата представляет интересы и от-
ражает мнение многих жителей Ир-
кутска, поэтому резонанс в обществе 
может вызвать серьезный. Напри-
мер, она была одним из организато-
ров присвоения иркутскому иппо-
дрому нового статуса, защитившего 
его от застройки.

— Что на повестке 
дня в комиссии по науке 
и образованию?

— Недавно к нам приходил 
ректор ИГУ Александр Шмидт, 
рассматривали вопрос о том, что 
из Иркутского госуниверситета ис-
чезает магистратура по естествен-
ным предметам: химии, физике, 
математике. Приказ о ее закрытии 
в будущем году был спущен сверху. 
Когда прояснили ситуацию, стало 
понятно, что никакого злого умыс-
ла в этом решении не было: просто 
в рамках оптимизации где-то на-
верху автоматически посчитали, 
что меньше определенного числа 
обучающихся магистратура нерен-
табельна, и спустили эту «кальку» 
на всю страну. Но в нашем случае 
это приведет к тому, что универси-
тет фактически станет колледжем 
— у студента естественных направ-
лений не будет никаких перспек-
тив в науке, его просто не допустят 
к написанию кандидатской дис-
сертации без магистратуры. Пока 
еще не поздно все изменить и пока 
не стартовал очередной набор в вуз, 
мы начали действовать. Обратились 
в министерство, довели ситуацию 
до сведения губернатора, написали 
письмо от Общественной палаты 

за подписью нескольких профессо-
ров и видных, авторитетных ученых 
Иркутска. Время еще есть, и мы 
надеемся, что вопрос будет решен 
в нашу пользу. Конечно, в этом деле 
заинтересована и участвует не толь-
ко Общественная палата города.

— То, что вы войдете 
в комиссию по науке и об-
разованию Общественной 
палаты, было очевидно. 
Но вот увидеть ваше имя еще 
и в комиссии по градостро-
ительству и архитектуре 
— неожиданность…

— Мне интересно, как развивает-
ся городская среда, особенно в цен-
тре Иркутска, но я не деятельный 
член этой комиссии — заседания 
открытые, и я их посещаю, если есть 
возможность. На последнем очном 
собрании комиссии к нам приходил 
исполняющий обязанности главно-
го архитектора Антон Жуков со сле-
дующей идеей: привести рекламу 
на фасадах Иркутска к единому 
знаменателю. Общественная палата 
поддержала инициативу, а некото-
рые ее члены, известные архитекто-
ры, согласились задавать тон и по-
могать с принятием регламента.

— Наверняка у вас есть 
собственные задумки, с кото-
рыми вы пришли в обществен-
ный орган?

— «Цель должна лежать за пре-
делами жизни» — так иногда гово-
рят. Вообще я мечтаю, чтобы мы 
воспитали в Иркутске нобелевского 
лауреата в области астрофизики. 
А для этого нужно создать систему. 
Этот как в спорте: если в стране 
не играют в футбол, то на чемпио-
нате мира страна появляется крайне 
редко, а если в каждом закоулке 
гоняют мяч, то шансы вырастить 

чемпиона высоки. Если мы хотим, 
чтобы Россия стала космической 
державой, то необходимо занимать-
ся чем-то, связанным с космосом, 
выстроить систему.

"
И здесь главный 
вопрос не в количестве 
планетариев на душу 
населения, а в количестве 
хороших учителей. Ведь 
успех зависит именно 
от педагога. Способен ли 
он конкурировать 
с айфоном? Если нет — 
считай, ребенок просто 
отбывает время в школе. 
Как это изменить? 
Научить педагогов быть 
интересными, а учеников, 
в наше неспокойное 
вирусное время, — 
получать информацию 
самостоятельно.

Я вижу, что детей, способных 
к самообучению, вокруг много, они 
черпают хорошие качественные зна-
ния даже из YouTube. Ребенок сам 
отсеивает материал и запоминает 
то, что хорошо подано. Вот поэтому 
мы и бились за строительство боль-
шого планетария именно в школе. 
Можно же было сделать дешевле, 
проще, быстрее, но тогда бы пла-
нетарий не выдерживал конкурен-
ции с айфоном. Планетарий — это 
не самоцель, а место, где человек 
легко усваивает знания благодаря 
wow-эффекту.

Кроме того, вокруг планетариев 
формируются кружки астрономии, 
космонавтики, астрофизики, теле-
скопостроения, фотографирования 
звездного неба или даже косми-

ческого рисунка. Неважно, какие, 
— главное, чтобы это было связано 
с космосом и астрономией. Сейчас, 
например, очень популярна робото-
техника. Значит, будем показывать, 
как роботы работают в космосе. Су-
ществует много метеорологических 
спутников зондирования Земли, 
которые дают открытый код. Уста-
новив специальную антенну, мы 
можем ловить сигнал, обрабатывать 
его, делать собственную погоду 
и транслировать ее, скажем, в фойе 
школы. Это нелегко, но интересно.

Модель, где планетарий форми-
рует вокруг себя среду, была при-
менена еще до появления Большого 
иркутского планетария в 69-й шко-
ле: на базе класса с планетарием 
создан астрономический кружок, 
там дети готовятся к олимпиадам. 
Большой иркутский планетарий 
сейчас «выходит» из 19-й школы 
и превращается в муниципальное 
бюджетное учреждение дополни-
тельного образования. Это будет 
как Дворец пионеров, только про 
космос. С 1 января планетарий уже 
заработает как самостоятельное 
учреждение. Это даст нам возмож-
ность осуществлять свою деятель-
ность без некоторых ограничений. 
Самое очевидное — принимать 
детей даже в период самоизоляции, 
соблюдая установленные нормы. 
Появится возможность работать 
с более широким кругом посетите-
лей, а не только со школьниками. 
И, наконец, это может стать допол-
нительной площадкой самореализа-
ции для талантливых педагогов.

Беседовала Яна Шутова
Фото из архива Дмитрия Семенова

Имя Дмитрия Семенова 
в первую очередь 
связывают с возрождением 

звездных залов в Иркутске. 
Сейчас он, действительно, 
руководит самым крупным 
школьным планетарием России, 
расположенным в школе 
№ 19, является сотрудником 
Астрофизической обсерватории 
ИГУ, а с недавних пор и членом 
Общественной палаты города.

«НАША ЦЕЛЬ — ВЫРАСТИТЬ 
НОБЕЛЕВСКОГО ЛАУРЕАТА»

Руководитель Большого иркутского планетария Дмитрий Семенов —  
о конкуренции учителя и айфона, борьбе за сохранение магистратуры  

в ИГУ и возможностях Общественной палаты

Дмитрий Семенов: «Планетарий — это не самоцель, а место,  Дмитрий Семенов: «Планетарий — это не самоцель, а место,  
где человек легко усваивает знания благодаря wow-эффекту»где человек легко усваивает знания благодаря wow-эффекту»
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ФАКТ № 43.

Стадион «Локомотив» 
в Ново-Ленино появился 
в 1920-е годы

Это место благоустроили комсо-
мольцы. Тогда еще деревянные трибу-
ны были украшены гипсовыми фигу-
рами футболистов и физкультурников. 
В 1950-х годах здесь построили ком-
плекс зданий. Долгое время спортив-
ное сооружение было собственностью 
Восточно-Сибирской железной дороги, 
но в 2013 году его передали городу.

Стадион отремонтировали, сейчас 
здесь открыты как бесплатные, так 
и платные спортивные секции, а зи-
мой по-прежнему заливают каток.

ФАКТ № 44.

В Ленинском 
округе действуют 
60 общественных 
организаций

Округ живет активной обще-
ственной жизнью. Здесь есть обще-
ственное движение «Женсовет» 
Ленинского округа, общественная 
организация инвалидов «Сиб-
Юнити», Ленинская окружная 
общественная организация вете-
ранов войны, труда, вооруженных 

сил и правоохранительных органов, 
филиалы обществ слепых и глухих, 
организация «Матери против нар-
комании», общественный центр 
культуры, литературное объедине-
ние «Парус», детская филармония 
«Сибирские роднички», народная 
Академия ремесел, Иркутское ре-
гиональное отделение Междуна-
родной общественной организации 
инвалидов «Стеллариум», отделе-
ние Союза пенсионеров Ленинского 
округа, десять Советов общественно-
сти при пунктах охраны обществен-
ного порядка.

ФАКТ № 45.

Детский сад на 350 мест 
впервые в Иркутске 
построили в Ново-Ленино

Садик на 350 ребятишек принял 
первых воспитанников в 2019 году. 
Здание построили в 20-м Советском 
переулке. Строительство началось 
летом 2018 года, а уже в декабре 
объект был полностью готов к сдаче. 
Кстати, это первый в регионе дет-
ский сад, почти полностью постро-
енный на средства федерального 
бюджета.

В садике предусмотрены 18 
групп, бассейн, два отдельных зала 
для физкультуры и музыкальных 
занятий.

ФАКТ № 46.

На Иркутском авиазаводе 
собирают конкурента 
«Боингам» и «Аэробусам»

Среднемагистральный самолет 
«МС-21» предназначен для пере-
возки пассажиров, багажа и грузов 
на внутренних и международных 
авиалиниях и призван конкурировать 
с иностранными аналогами. «МС-21» 
должен заменить устаревшие совет-
ские «Як», «Ту» и «Ил» и стать кон-
курентом самолетов от Boeing и Airbus.

В рамках программы в настоя-
щее время разрабатываются само-
леты «МС-21–300» (160–211 мест) 
и «МС-21–200» (130–176 мест). В мае 
2017 года лайнер впервые поднялся 
в воздух. Массовое производство пла-
нируется начать с 2025 года.

ФАКТ № 47.

В Иркутске-II жил поэт 
и сказочник Василий 
Стародумов

Василий Пантелеймонович Старо-
думов — советский, российский 
детский писатель, сказочник, паро-
дист. Он родился 8 января 1908 года 
в семье слесаря-железнодорожни-
ка на станции Иннокентьевской. 
В 1925 году окончил семилетку и по-
ступил на железную дорогу черно-

рабочим. С 1934 года начал трудиться 
в газете предприятия, в которой про-
работал до пенсии в 1968 году.

Стихи Василия Пантелеймоновича 
печатались в альманахах «Стреми-
тельные годы» и «Переплав», а также 
периодических изданиях нашего края 
«Будущая Сибирь», «Ударник», «Но-
вая Сибирь» и в центральных газетах. 
Уже в 1935 году он принимал участие 
в работе первой краевой конферен-
ции советских писателей Восточной 
Сибири.

Василий Стародумов написал 
около 20 песен. Его сборники сказок 
«Омулевая бочка», «Байкальские 
бусы», «Рога Аргали» были изданы 
в Иркутске, Новосибирске, Улан-Удэ.

В 1994 году Иркутской детской 
библиотеке № 19 на улице Макарен-
ко присвоено имя В.П. Стародумова. 
На доме по улице Сибирских Парти-
зан, 3а, где с 1963 г. и до самой смерти 
в 1996 г. жил и работал Василий Пан-
телеймонович, в память о нем уста-
новлена мемориальная доска.

Подготовила Алена Григорьева

100 ЛЕТ — 100 ФАКТОВ 
ГИД ПО ОКРУГУ

Газета «Иркутск» — о фактах из истории Ленинского округа

ОЦЕНИЛИ ПО ДОСТОИНСТВУ

Ноябрьский выпуск «Вестника об-
разования России» для Лицея ИГУ 
стал знаковым. В журнале вышла 
статья Елены Кузьминой об опыте 
реализации концепции математи-
ческого образования в учреждении. 
Кроме того, редакция издания пред-
ставила многостраничное приложе-
ние к журналу из серии «Российское 
образование» — «Лучшие школы 
России: Лицей ИГУ — инновацион-
ная научная модель развития», куда 
вошли статьи его педагогов.

"
— Здесь фактически 
представлена 
концепция реализации 
образовательной 
программы, как мы ее 
видим. 

У нас многоуровневая систе-
ма: все классы математические, 
но у каждого из них свой профиль 
и, соответственно, своя программа. 

У нас есть информационно-мате-
матический, экономико-математи-
ческий, физико-математический и 
естественно-математический про-
фили. То есть у каждого класса есть 
дискретная дисциплина. Для нас 
это фундамент, — поясняет Елена 
Юрьевна.

Детей в лицее обеспечивают 
разнообразными интересными 
курсами, они развивают комбина-
торно-математическое мышление, 
совершенствуют свои знания через 
нестандартные и олимпиадные за-
дачи, геометрические практикумы. 
Но самое важное: все курсы автор-

ские, разработаны преподавателями 
ИГУ, которые готовят лицеистов 
в том числе и для будущего научно-
го поприща. С другой стороны, есть 
еще и дополнительное обучение, 
и внеурочная деятельность. Чтобы 
можно было продуктивно занимать-
ся математикой, в лицее, например, 
и летом организуют занятия в раз-
ных форматах.

— Когда мы послали титульную 
статью о нашей концепции развития 
математического образования в ре-
дакцию «Вестника образования Рос-
сии», им очень понравилась наша 
работа. Поэтому меня и попросили 

расширить ее, а затем опубликовали 
и в самом журнале, — говорит ди-
ректор Лицея ИГУ.

Подход к обучению школьников 
в лицее действительно нестандарт-
ный и в своем роде уникальный. 
Елена Кузьмина отмечает: мало 
реализовать такой опыт, важ-
но познакомить с ним и других 
профессионалов. 

"
Общение педагогов, 
обобщение различных 
практик — важный 
аспект работы учителей 
и развития российского 
образования в целом.

Этот принцип внедрен и в Иркут-
ске. Ежегодно под эгидой ИГУ пе-
дагоги лицея выпускают свой сбор-
ник, в котором анализируют работу 
инновационных образовательных 
учреждений областного центра и ре-
гиона. Подобных выпусков вышло 
уже больше двух десятков.

— Поэтому получить золотой 
знак «За большой вклад в развитие 
российской педагогической прессы» 
журнала «Вестник образования Рос-
сии», — говорит Елена Кузьмина, — 
важная веха и в просветительской, 
и в образовательной работе лицея. 
Это значит, что опыт учреждения 
оценен по достоинству на самом вы-
соком уровне.

Алена Григорьева

Два раза в месяц в нашей 
стране выходит журнал 
«Вестник образования 

России». Это единственное 
официальное профессиональное 
издание; оно давно стало 
незаменимым для учителей, 
желающих из первых рук 
узнавать об изменениях 
в законодательстве 
и знакомиться с уникальным 
опытом коллег из других 
регионов. Редакцией журнала 
учрежден и золотой знак «За 
большой вклад в развитие 
российской педагогической 
прессы». В ноябре его получила 
директор Лицея ИГУ, кандидат 
физико-математических наук, 
доцент Елена Юрьевна Кузьмина.

Директор Лицея ИГУ Елена Кузьмина получила награду  
за вклад в развитие педагогической прессы
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«Лики бытия» Маргариты 
Марцинечко

Юбилейная персональная выставка иркут-
ского графика Маргариты Марцинечко «Лики 
бытия» представляет более 70 произведений. 
Все они, по словам Маргариты Геннадьевны, от-
ражают разные этапы творческого пути. В самом 
его начале она входила в объединение иркутских 
художниц «М’арт». Несколько работ из этого 
периода представлены в экспозиции в первую 
очередь для того, чтобы показать зрителю, какие 
метаморфозы происходят с автором в процессе 
творческого роста.

— Первые работы композиционные, технич-
ные, но никакой идейной сверхзадачи я перед 
собой не ставила. Их можно назвать фантазий-
ными. Благодаря выставкам, которые регулярно 
проводил «М’арт», у меня сформировалось по-
нимание, что меня как художника больше всего 
интересует, — пояснила Маргарита Марцинечко.

Именно благодаря регулярному участию 
в различных выставочных проектах художнику 
удалось найти собственный творческий почерк 
и идейное направление. В итоге на свет стали по-
являться циклы тематических картин. Знаковые, 
по мнению самого художника, — графические ра-
боты, написанные углем. Именно они — визитная 
карточка мастера.

— Для участия в одной из выставок, которая 
проходила в Томске, мне нужно было очень бы-
стро создать несколько графических работ, — рас-
сказывает Маргарита Марцинечко. — Перьевая 
техника не подходила, поскольку подготовка 
одной картины заняла бы не менее месяца. Сроки 
подтолкнули меня к использованию угля. Так по-
явилась серия «Времена года». Могу сказать, что 
именно этот цикл определяет меня как графика.

Практически все оригинальные работы этой 
серии находятся сегодня в музейных коллекциях, 
поэтому для выставки автор создала их копии.

"
Многие картины, представленные 
в экспозиции, связаны с бурятским 
эпосом. Ангара, Байкал, Сибирь — 
это все герои картин, воплощенные 
в образах коренных жителей — бурят.

 По мнению Маргариты Геннадьевны, именно 
восточный лик — воплощение своеобразия при-
роды нашего края. Картины «Рождение Ангары», 
«Сибирь — коронация», «Сны Байкала об Анга-
ре» — возможность выразить свою любовь к ма-
лой родине.

Еще Маргарита Марцинечко любит рисовать 
крылатых существ. От этой любви родился цикл, 
связанный с христианской мифологией.

— Одна из новых моих серий посвящена де-
вяти заповедям блаженства. Как православный 

человек я решила выразить свои размышления 
о любви, вере, надежде, рае, Святом Духе. Карти-
ны я создала буквально в преддверии выставки, 
и сейчас у меня есть счастливая возможность по-
смотреть на них со стороны и, возможно, что-то 
переосмыслить, — призналась автор.

Поскольку за свою творческую жизнь ху-
дожник участвовала в сотнях выставок самого 
разного уровня — ее произведения экспониро-
вались во Вьетнаме, Монголии, Корее, в Москве, 
Новосибирске, Красноярске, Томске, Иркутске, 
то и работы тематически и стилистически очень 
разнообразны.

Большинство из них названы в честь экспо-
зиций, для которых создавались. Так, к примеру, 
появились картины «Орхидеи живые в искус-
стве» и «К 100-летию русского авангарда», кото-
рые можно увидеть в галерее.

Произведения Маргариты Марцинечко, 
по мнению искусствоведов, рождаются в гар-
монии окружающей реальности с внутренним 
мироощущением художника-творца. В картинах 
удивительным образом сочетаются простота 
и виртуозность исполнения. Художник анализи-
рует видимое, пропуская его через призму соб-
ственного понимания красоты, эстетики; не про-
сто отображает внешние формы, а преобразует 
реальность, создавая нечто свое, неповторимое.

Выставка члена Союза художников России, ла-
уреата премии губернатора Иркутской области, 
педагога, искусствоведа, дизайнера Маргариты 

Марцинечко «Лики бытия» будет ра-
ботать в Галерее сибирского искусства 
до 29 ноября.

«Память, высеченная 
в камне»

Вторая персональная выставка, кото-
рая открылась в Галерее сибирского ис-
кусства, тоже юбилейная. Она посвящена 
75-летию известного иркутского скуль-
птора Евгения Скачкова. Экспозиция 
получила название «Память, высеченная 
в камне». В нее вошли произведения ма-
лой пластики, скульптура, а также фото-
графии монументальных произведений 
юбиляра.

"
Первая крупная работа этого 
автора хорошо знакома 
практически всем жителям 
Иркутской области. Речь 
идет о семиметровой фигуре 
конного всадника, стоящей 
на въезде в Усть-Ордынский 
национальный округ. 

Уже более 40 лет эта величественная 
скульптура возвышается на границе 

округа, неизменно привлекая к себе внимание.
Следующими значимыми творениями Евге-

ния Скачкова стали фигуры атлетов на фасадной 
части иркутского Дворца спорта «Труд», а также 
герба на здании областного правительства. Среди 
созданных скульптором работ — мемориальные 
комплексы, барельефы и рельефы на зданиях, 
мемориальные доски, лепнина, монументы, деко-
ративные скульптуры.

Другая сфера художественных интересов Ев-
гения Скачкова — малая пластика. Эти работы 
отличает узнаваемость сюжетов, как правило, бы-
товых, а также простота исполнения. 

"
Скульптурные композиции отражают 
мгновения, оставшиеся в памяти 
творца, — женщина, стоящая у окна, 
поэт, создающий стихи, группа 
жизнерадостных студентов.

Евгений Иванович Скачков родился 
в 1945 году в городе Каменск-Уральский Сверд-
ловской области. Окончил энергетический тех-
никум в Красноярске, работал на строительстве 
Красноярской ГЭС. Скульптурному делу учился 
в творческих мастерских известных советских 
скульпторов Виталия Левашова, Юрия Ишхано-
ва, Виталия Цигаля. В Иркутске живет и трудится 
с 1975 года.

Выставку члена Иркутского регионального 
отделения Союза художников России Евгения 
Скачкова «Память, высеченная в камне» мож-
но посмотреть в Галерее сибирского искусства 
до 29 ноября.

«От Амура до Байкала»
Когда-то песню о БАМе, в которой звуча-

ли слова «От Байкала до Амура мы проложим 
магистраль…», пела вся страна. Выставка ху-
дожника Валерия Леватаева, который живет 
в Комсомольске-на-Амуре, не имеет никакого от-
ношения к Байкало-Амурской магистрали, но ее 
название навевает ассоциации о тесной связи 
Байкала и Амура. Во всяком случае, мастера де-
коративно-прикладного искусства, создающего 
свои произведения с использованием техники го-
рячей эмали, приветствовали на иркутской земле 
как дорогого гостя. Выставка «От Амура до Бай-
кала» открылась в Галерее сибирского искусства 
12 ноября. Подробнее о творчестве выдающегося 
мастера, заслуженного художника Российской 
Федерации Валерия Леватаева читайте в следую-
щем выпуске газеты «Иркутск».

Нина Александрова
Фото Валентина Карпова

Сразу три выставки открылись 
в Галерее сибирского искусства 
на улице Карла Маркса, 23. Две из них 

— «Лики бытия» художника Маргариты 
Марцинечко и «Память, высеченная 
в камне» скульптора Евгения Скачкова 
— посвящены юбилеям авторов. Третья 
экспозиция, «От Амура до Байкала», 
представляет творчество одного 
из ведущих художников декоративно-
прикладного искусства Дальнего Востока 
Валерия Леватаева.

Три выставки открылись в ноябре в Галерее 
сибирского искусства

ГРАФИКА, СКУЛЬПТУРА  
И ГОРЯЧАЯ ЭМАЛЬ 

Маргарита Марцинечко,  Маргарита Марцинечко,  
«Рождение Ангары»«Рождение Ангары»

Евгений Скачков, «Студенты» Валерий Леватаев, «В поисках пути»
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Первый из двух кортов распо-
ложен на бульваре Рябикова, 21а 
— при въезде на Синюшину гору. 
Раньше это был один из кортов хок-
кейной школы «Сибскана», постро-
или его еще в 90-е.

— Мы полностью демонтировали 
корт, — рассказывает Дмитрий Мет-
ляев, исполняющий обязанности 

директора МКУ «Город-
ской спортивно-ме-

тодический центр» 
города Иркутска. 
— Снесли старые 
ветхие борта, уста-
новили новый ме-

таллический каркас 
хоккейного корта и де-

ревянные борта. Сделали 
ограждение по периметру — из ме-
таллический сетки-рабицы высотой 
два метра. А в зоне ворот — четыре 
метра. Теперь мячи не будут уле-
тать в припаркованные автомобили 
и случайных прохожих. Отсыпали 
основание корта — на поверхности 
теперь отсев; установили шесть 
опор освещения, так что можно 
играть до позднего вечера. Это осо-
бенно актуально зимой, когда тем-
неет рано. Корт будет использовать-
ся и в холодное время года — там 
зальют лед для любителей хоккея 
и просто для массового катания всех 
желающих. В следующем году, если 
позволит финансирование, плани-
руем установить рядом вагончик 
в качестве теплой раздевалки.

"
Второй корт, где 
прошел капитальный 
ремонт, находится 
по адресу: микрорайон 
Первомайский, 76. Здесь 
также демонтировали 
старые борта корта, 
металлический каркас, 
сделали отсыпку 
основания, ограждение 
и сетку.

Подобные плановые ремон-
ты спортивных объектов в Ир-
кутске проходят регулярно. Так, 
в 2019 году привели в порядок 
корты на бульваре Постышева, 20 
и МОПРа, 6. Тогда же сделали 
освещение на теннисных кортах 

на острове Юность, теперь там 
играют допоздна, даже ночью. Уста-
новили дополнительный вагончик-
раздевалку около хоккейного корта 
на Тельмана, 53. Один там уже 
стоял, но корт пользовался такой 
популярностью, что места для всех 
занимающихся не хватало, поэтому 
поставили второй. Корт по адресу: 
микрорайон Березовый, 105 также 
снабдили вагончиком-раздевалкой 
— теперь и здесь можно переоде-
ваться в тепле. И еще один вагон-
чик поставили у корта по улице 
Шахтерской.

Ремонт кортов, обновление обору-
дования — не разовые меры, а часть 
большой муниципальной програм-
мы «Физическая культура и спорт». 
Ее главная цель — модернизация 
всей спортивной инфраструктуры 
города, приведение ее к современ-
ным нормам, обеспечение безопас-
ных условий для посетителей.

Появление новых спортивных 
объектов, отмечают в Городском 
спортивно-методическом центре, 
позволяет развивать дворовый 
спорт и проводить массовые меро-
приятия. А в условиях пандемии 
занятия спортом на свежем воздухе 
обретают особое значение как наи-

более безопасный способ поддержи-
вать себя в форме.

— Мы ежегодно проводим два 
значимых мероприятия, — говорит 
Дмитрий Андреевич, — это Кубок 
мэра по мини-футболу и Кубок мэра 
по дворовому хоккею. 

"
Ежегодно количество 
команд — участниц 
турниров увеличивается. 
И немалую роль в этом 
играет тот факт, что детям 
есть где заниматься. 
Больше кортов — больше 
игроков. 

Это именно дворовая спортив-
ная инфраструктура, которая на-
ходится в шаговой доступности для 
ребятишек.

Сейчас Городской спортивно-
методический центр взялся еще 
за одно направление — модерни-
зацию универсальных спортивных 
площадок. Сейчас эти площадки 
с резинополом все чаще можно 
видеть во дворах — ребятишки 
с большим удовольствием играют 
на них в футбол и в баскетбол. Хотя, 
к сожалению, для футбола пло-
щадки не предназначены. Но детей 
не остановить — они выходят с мя-

чом и увлеченно гоняют его, вряд ли 
догадываясь, что металлическое 
ограждение может представлять 
опасность.

— Ограждение подобных пло-
щадок было рассчитано только 
на волейбол и баскетбол. Но футбол 
у нас очень популярен, дети все 
равно играют. Тогда, чтобы рас-
ширить функционал игровой пло-
щадки, приняли решение заменить 
ограждения на более прочные. Это 
позволит обеспечить безопасность 
игроков, — отмечает Дмитрий Мет-
ляев. — Новая сетка будет выдер-
живать удары мяча. Уже на трех 
объектах ограждение было заменено 
в прошлом году — по адресам Досто-
евского, 14, Советская, 124б и про-
спект Маршала Жукова, 11. Именно 
на этих площадках теперь можно 
играть в футбол со спокойной сове-
стью — сетка не порвется и не трав-
мирует детей острыми прутьями. 
И в 2020 году в работе еще три объ-
екта. Их планируется завершить 
до конца ноября.

Ника Песчинская
Фото Валентина Карпова

Еще два спортивных 
сооружения в Иркутске 
обрели новую жизнь. 

Городской спортивно-
методический центр в 2020 году 
капитально отремонтировал два 
хоккейных корта. Это не разовые 
акции, а часть муниципальной 
программы «Физическая 
культура и спорт», которая 
позволяет сделать спорт для 
иркутских ребятишек еще более 
доступным.

На корте в микрорайоне Первомайский демонтировали старые бортики, 
металлический каркас, сделали отсыпку основания, ограждение и сетку

Большинство ребят из дворовых команд — постоянные участники Кубка мэра 
по хоккею с мячом

В Иркутске улучшают инфраструктуру объектов Городского  
спортивно-методического центра

ДВОРОВЫЙ СПОРТ С КОМФОРТОМ ДВОРОВЫЙ СПОРТ С КОМФОРТОМ 
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ИРКУТСКИЙ ОБЛАСТНОЙ КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ

МУЗЕИ

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ГОРОДА ИРКУТСКА

После реэкспозиции в 
филиале «Солдаты Оте-
чества» Городского музея 
истории Иркутска им.  
А.М. Сибирякова открылся 
зал № 1, посвященный во-
енным событиям начала ХХ 
века и иркутянам, участво-
вавшим в них. Постоянная 
экспозиция так и называ-

ется — «Сыны Отечества». 
Как рассказал куратор 
выставки Александр Ануф-
риев, при работе использо-
валась информация крае-
вого Хабаровского архива, 
государственного архива 
Иркутской области, фондов 
музея им. А.М. Сибирякова 
и личных коллекций. В ре-

зультате появились новые 
подлинные предметы и 
документы, картины, копии 
фотографий, относящиеся 
к Гражданской войне в 
Иркутске, Русско-японской 
войне, военной медици-
не начала века, жизни 
иркутских эмигрантов за 
границей.

Экспозиция «Сыны Отечества» работает постоянно, адрес: ул. Чайковского, 5, 
тел. 380-899, выходной день среда. Цена билетов — от 30 до 100 рублей. (6+)

«Музей городского быта» — филиал МБУК «Музей исто-
рии города Иркутска им. А.М. Сибирякова» — представ-
ляет программу «В музей всей семьей». В течение недели 
здесь будут проходить экскурсии и мастер-классы, кото-
рые можно посетить с семьей или друзьями.
19 ноября
12.00 и 15.00 — экскурсия и мастер-класс по изготовлению 
альбома в стиле скрапбукинг. (6+)
20–21 ноября
12.00 и 15.00 — посетителей музея ждет экскурсия и старинные настольные игры (лото, 
бирюльки, буриме). (6+)
22 ноября
12.00 и 15.00 — экскурсия и мастер-класс, где посетители узнают историю веера и его 
появления в Иркутске, а также сами смогут сделать традиционный китайский бумаж-
ный веер. (6+)
Записывайтесь и приходите к нам по адресу: ул. Декабрьских Событий, 77.  
Тел. 204-884.

21 ноября 
Иркутский областной краеведческий музей приглашает посетить экскурсию «Прогул-
ки по Иркутску Валентина Распутина». Перед началом экскурсии участники осмотрят 
экспозицию о жизни и творчестве Валентина Распутина в музее. Затем отправятся по 
местам Иркутска, связанным с писателем. 
Начало в 14.00 от Музея Валентина Распутина (ул. Свердлова, 20). Запись по 
телефонам: 25-98-25, 33-62-30. (16+)

22 ноября
Иркутский художник Степан Шоболов представит 
выставку «Город i»
Альтернативное будущее Иркутска воплощается в пророче-
ских мифологизированных образах. Художник предлагает 
остановиться на секунду, прикоснуться к вечности, подумать 
о быстротечности времени и будущем и под другим углом взглянуть на знакомые каждому 
места. Главный герой выставки — город. Нереальный, будто иллюстрации к фантастическому 
роману. В картинах прослеживается сценарий апокалипсиса. Стихия, неведомые существа, 
инопланетные гости определяют точку невозврата. Тревожность сменяется опустошен-
ностью, отчаянием исчезнувшей истории и яркими красками надежды на существование 
мифической Атлантиды в лице сибирской провинции. Возможно, «Город i» — иной способ 
почувствовать настроение пандемии и увидеть новые краски фантастических полотен в свете 
будущего. (12+)
Выставку Степана Шоболова можно посетить по адресу: г. Иркутск, ул. Седова, 40  
по предварительной записи по телефону: 8 (914) 899-10-88, e-mail: art-dias@mail.ru.

19 ноября – 13 декабря
В Главном здании музея (ул. Ленина, 5) на-
чинает работу выставка «Прикосновение» 
классика иркутской живописной школы Ан-
дрея Рубцова, приуроченная к 95-летию со дня 
рождения мастера. В экспозиции — ретроспек-
тива творческого пути художника начиная с 
ранних произведений 50-х годов и заканчивая 
полотнами, написанными в 2000-х. Портреты, 
пейзажи, натюрморты — особая творческая 
манера художника одинаково узнаваема во 
всех жанрах. Произведения мастера занимают 
почетное место в музейных собраниях Иркут-
ска, Кемерово, Томска, Новосибирска, Барнау-
ла, Норильска, а также в частных коллекциях. 
Среди наград Андрея Рубцова — премия губер-
натора Иркутской области за большой вклад 
в развитие искусства (2000) и наградной знак Союза художников России «Духовность. 
Традиция. Мастерство».
Выставка «Прикосновение» будет работать в главном здании музея  
(ул. Ленина, 5) до 13 декабря. Посещение музея возможно только  
по предварительной записи (тел. 34-01-46). (12+)

АРТ-ГАЛЕРЕЯ «ДИАС»

ИРКУТСКИЙ ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ ИМ. В.П. СУКАЧЕВА

19 ноября 
Василий Иванович Суриков — великий русский живописец, 
мастер исторических полотен. Он происходил из казаков, но 
судьба вместо шашки вверила ему краски и кисть. Библиоте-
ка № 17 предлагает на страничке «ВКонтакте» https://vk.com/
id546052205 послушать рассказ о жизни и творчестве художника, 
прикоснуться к прошлому через призму его картин, запечатлев-
ших не только ярчайшие события в истории России, но и жизнен-
ный уклад русского народа. (12+)

20 ноября
Ребенок имеет право на жизнь, на заботу и ласку. Ребенок 
имеет право на нежную добрую сказку. Ребенок имеет право 
на солнечный луч и надежду. 20 ноября весь мир отмечает 
День защиты прав ребенка. Детская библиотека им.  
А.С. Пушкина https://vk.com/club159870501 предлагает дев-
чонкам и мальчишкам, а также их родителям принять участие 
в занимательной интерактивной викторине «Права литера-
турных героев». (10+)

21 ноября 
В ноябре исполняется 140 лет со дня рождения «тра-
гического тенора эпохи», поэта Серебряного века 
Александра Блока. Библиотека № 6 https://vk.com/
public198972182 приглашает всех любителей поэзии 
вспомнить прекрасные возвышенные стихи самого 
«романтичного» поэта начала ХХ века. Вас несомнен-
но заинтересуют малоизвестные факты из жизни по-
эта, который прожил так мало, но оставил потомкам 
свои удивительные стихи. (16+)

23 ноября 
«Нет — табаку, алкоголю, наркотикам!» — Библиотека  
№ 20 им. Е. Евтушенко (https://vk.com/id229401832 , 
https://ok.ru/profile/580282007992,
https://instagram.com/idcbevtushenko?igshid=g7t7lntb4oqm) 
приглашает на шок-урок всех желающих. Вы узнаете, какой 
реальный вред приносят нам затяжка сигареты, глоток алко-
голя, употребление наркотических веществ. А чтобы не было 
скучно, примете участие в интеллектуальной игре. (12+)

Книг в мире немало, и разобраться в этом 
многообразии нелегко. Библиотека № 16 
им. Д.Г. Сергеева предлагает собственную 
коллекцию читательских отзывов на новые 
книги, чтобы любой желающий получил 
предварительную оценку заинтересовав-
шего его произведения. Статью можно про-
читать на сайте ЦБС https://cbs-irkutsk.ru, 
книги имеются в фонде библиотеки. (16+)

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ

ТЕАТР НАРОДНОЙ ДРАМЫ

ТЕАТР ВНУТРЕННЕЙ ПРАКТИКИ

Спектакли для детей
М. Корнев «Илья Муромец» (6+)
М. Ворфоломеев «Поросенок Кнок» 
(6+)
М. Корнев «Иван-царевич и Новый 
год» (6+)
Ф. Ясников «По щучьему велению» 
(4+)

22 ноября 
Лето. Парк. Скамейка. Он и она. И некто 
третий. Спектакль про встречу двух слу-
чайных людей, каждый из которых одинок 
по-своему, но каждый 
хочет, чтобы его лю-
били. (16+) 
Начало в 18.00. 
Адрес: г. Иркутск, 
ул. Гаврилова, 1а. 
Телефон (3952)  
74-61-75.

27 ноября
Театр-мастерская «Театр Внутренней Прак-
тики» приглашает посмотреть спектакль 
«Кто-то по-прежнему любит тебя». В поста-
новке звучат песни группы Queen. История 
жизни и творческого пути легенды мирово-
го рока Фредди Меркьюри, история гения, 
песни которого останутся жить в сердцах 
слушателей навечно. Режиссер спектакля  
Александр Булдаков. (18+)
Начало в 15.00. Иркутск, ул. Гаврилова, 
1а. Телефон (3952) 74-61-75.

ТЕАТРЫ

БАЙКАЛЬСКАЯ АСТРОФИЗИЧЕСКАЯ ОБСЕРВАТОРИЯ
19–26 ноября 
Экскурсия в Байкальскую астрофизическую 
обсерваторию. Днем можно посетить хро-
мосферный телескоп и узнать все о Солнце, 
магнитных бурях и о влиянии светила на 
здоровье человека. А самое главное — посмо-
треть на Солнце в телескоп! А еще посетить 
самый большой в Евразии линзовый телескоп, 
со смотровой площадки которого открывается 
великолепный вид на Байкал.
Вечером можно совершить путешествие на 
три планеты. В ноябре появилась уникальная 
возможность увидеть в телескоп сразу три са-
мых красочных и интересных планеты: Марс, 
Юпитер, Сатурн. Взлетаем в 19.00 и в течение 
2 часов побываем на всех трех!
Записывайтесь, места ограничены. Экскурсии проводятся по мере формирования 
минимальной группы 5 человек, только по предварительной записи. (6+)
Адрес: п. Листвянка, ул. Партизанская, 29. Запись на экскурсию  
по телефону 8 (950) 125-42-54 (WhatsApp, Viber, Telegram); baikalproekt@mail.ru, 
www: solar-wind38.ru.

Иркутский городской театр народной драмы под руководством Михаила Кор-
нева приглашает на просмотр спектаклей на сайте igtnd.ru и YouTube-канале 
театра

19–26 ноября
Спектакли
М. Корнев  
«Сибирская свадьба» 
(12+)
М.Корнев «Наш полк» 
(12+)


